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ИЕНЬШЕ, ЧЕН МОГЛИ, 
Х УЖ Е, ЧЕН ОБЕЩАЛИ
БЮРО ОБКОМА КПСС, ОБЛИСПОЛКОМ, ОБЛСОВ- 

ПРОФ И ОБКОМ ВЛКСМ ПОДВЕЛИ ИТОГИ СТРОИ
ТЕЛЬСТВА Ж ИЛЬЯ в  ОБЛАСТИ В ПЕРВОМ КВАРТА
ЛЕ ТЕКУЩЕГО ГОДА

Сразу — о хорошем. Сре
ди районов первое место с 
етрисуждением переходяще
го Красного знамени завое
вал Молчаяовский район, 
где выполнено за квартал 
39 процентов от годойой про
граммы. Успешно справи
лись с планами и социали
стическими обязательства
ми по строительству жилья 
Тегуяьдетский район (37 
процентов), Шегарский (34), 
Колпашевский (33), Бакчар- 
ский (25), Верхнекетский 
(25).

Однако в целом область 
не справилась с выполнени
ем принятых обязательств 
по вводу в первом кварта
ле 25 процентов жилья от 
годовой программы. Из на
меченного сделано всего 
21,3 процента. Кто вино
ват? Этот вопрос справед
ливо задать руководителям 
районов с такими показате
лями: Александровский
район — 4 процента от го
довой программы. Зырян
ский — б, Кривошеинский 
—- 9, Каргасокский — 11, 
Асиновский — 12, Кожев- 
никовский — 12, Парабель- 
ский — 16, Первомайский 
— 16, Томский — 23. В об
ластном центре вьшолнение 
составило 22 процента.

Неудовлетворительно ве
дут строительство жилья и 
подрядные организации. Из 
30 справились с принятыми 
обязательствами! лишь И. 
Ниже своих возможностей 
поработали коллективы тре
стов «Томскгазстрой», «Том- 
йесстрой», домостроительно
го комбината.

Нет должной активности 
и в строительстве жилья 
хозяйственным способом. 
Сегодня 47 предприятий и 
организаций области спосо
бны возводить жилье этим 
методом. Однако напряжен
ной борьбы за ритмичный 
ввод жилья не видно. Из 
всех застройщиков только 
10 предприятий справились 
с обязательствами. Среди

них заводы: манометровый, 
режущих инструментов, 
подшипниковый; управле
ния: топливной промышлен
ности, связи, «Госкомнефте- 
продукта»: объединение
«Томскнефтегазгеология» и 
ряд других.

До сих пор, несмотря на 
значительное число нужда
ющихся в улучшении жи
лищных условий, плохо 
строят жилье хозяйствен
ным способом объединение 
(«Сибкабель», электромеха
нический завод, управление 
бытового обслуживания, за
вод измерительной аппара
туры, объединения; «Томск- 
трансгаз», мясной и молоч
ной промышленности, хле
бопродуктов, мелиорации и 
водного хозяйства и другие.

Многие руководители — 
хозяйственные, партийные, 
профсоюзные — вместо на
стойчивого поиска путей ре
шения жилищной проблемы 
продолжают довольствовать
ся объяснениями объектив
ных причин, говорят о сло
жностях, всевозможных 
препятствиях.

Да, в условиях эконом
ного и рачительного веде
ния хозяйства (будь то за
вод, колхоз или объедине
ние) строить непросто. На 
это нужны средства, и не
малые. При этом надо не 
забывать об устойчивой эко
номике предприятия, о ро
сте заработной платы, о 
развитии социально-куль
турной базы коллектива. 
Слаба еще и индустриаль
ная основа строительного 
потока. Многие колективы 
не имеют кадров, мощно
стей. Все это так. Но ведь 
и жилищную проблему надо 
решать.

Каждый житель города и 
села, все трудящиеся обла
сти должны вносить свой 
посильный вклад в решение 
жилищной проблемы. Стро
ители готовы предоставить 
практически неограничен
ный фронт благоустроитель

ных, отделочных, вспомога
тельных работ на любом 
строящемся доме или объ
екте стройиндустрии. Се
годня отлажен и экономи
ческий механизм взаимо
действия застройщиков и 
их добровольных помощни
ков.

И еще об одном. Анализ 
показывает, что аритмия в 
!ж14пи1Щ1 0 м строительстве 
заложена и в системе его 
планирования. Если в об
ластных соцобязательствах 
рубеж ввода жилья в пер
вом квартале — 25 процен
тов, то районами области 
запланировано ввести в пер
вом квартале всего 10,4 про
цента от годового объема. 
В первом квартале лишь 
Кохташевский и Бакчар- 
ский районы запланирова
ли объемы выше областных 
об15;зательств. И хотя своих 
рубежей они не достигли, 
напряжение здесь было бо
лее значительным, чем в 
других районах, где запла
нировали себе рубежи явно 
ниже своих возможностей.

Положение продолжает 
усугубляться тем, что и на 
гюлугодие ряд районов про
должает планировать объе
мы, значительно нйже 60 
процентов от годовых.

Из 30 подрядных органи
заций 18 не имели планов 
ввода в первом квартале, 6 
— приняли ниже 25 процен
тов,' 39 предприятий, строя
щих жилье хозспособом, не 
приняли планов по освое
нию лимитов на жилье в 
первом квартале или приня
ли рубежи ниже областных 
обязательств.

Не это ли признаки фор
мализма?

Многие предприятия, рай
оны не рискуют брать на
пряженные планы, однако 
в последующем значитель
но перевыполняют взятые. 
Это особенно заметно в стро
ительстве жилья На селе. В 
первом квартале здесь вве
дено 2в процентов жилья от 
годовой программы. Ряд 
районов в несколько раз 
перевыполнил планы. Все 
это — парадоксы экономиче
ского характера.

Разрешите не согласиться

Сам себе противник
Прочитав в газете «Красное знамя» вы

ступление бригадира завода крупнопанель
ного домостроения А. Андреева, мы, фор
мовщики девятого щюлета, были глубоко 
возмущены.

Коммунист Андреев .ищет противников... 
А  их нет, противник он сам себе. Читаешь 
статью, и складывается впечатление, что за 
дело на заводе болеют только он и его 
бригада. Все-то они рассчитали и подсчи
тали...

Да, Андреев прав — две бригады, два 
пролета во втором цехе выпускают на
ружные стеновые панели. Но складыва
ется впечатление, что мы занимаемся 
разным делом. Бригада Андреева всегда 
находится в привилегированном положе
нии. Более вьнодные панели до 1987 года 
формовались у него, нам доставались 
остальные изделия. Равница в зарплате 
рабочих в нашей бригаде и в бригаде 
Андреева составляла 100 рублей. Хотя 
план и мы, и они выполняли. Получается: 
наш пролет находится в роли пасынка.

Но в начале года был произведен пере
смотр многих расценок, что привело к 
уравниванию заработной платы.

Андреев захотел выйти из этой истории 
красиво. Что же он хочет? Забрать из 
девятого щюлета изделия, на которые бы
ли повышены расценки. Ловко он подвел 
базу; где освобождается целый пролет, 
освобождается целая бригада в составе 
22 человек. А  не слишком ли все это прос
то получается? Выходит, что без шестого 
пролета завод никогда не выйдет на 
проектную мощность. Наш завод нахо
дится в стадии реконструкции. В начале 
будущего года оба наших пролета выйдут 
на проектную мощность. И мы легких 
путей не ищем, а вызываем бригаду 
Андреева на социалистическое соревнова
ние. А  там посмотрим, в чей пролет Пе
ревести все панели.

Н. ТРОФИМОВ, г. ВЛАСОВ, 
л. УСОВ и другие формовщики 

девятото пролета (всего восемь 
подписей).

Адресовано пропагандистам
в  Томске вышел в свет 

объединенный выпуск мно- 
готиражйых газет, подго- 
тов|ленный lnpecc-ценТром 
горкома КПСС. Его назва
ние — «Пропагандист».

Материалы обь(!ДИненного 
выпуска посвящены пере» 
стройке политической и 
экономической учебы в све
те требований XXVII съез
да. КПСС, публикуются 
отклики на проект ЦК КПСС

«Основные направления 
перестройки системы поли
тической и экономической 
учебы трудящихся». Помочь 
пропагандистам перестроить 
свою работу — такова за
дача горкома КПСС. Об 
этом на страницах газеты 
идет беседа с секретарем 
городского комитета партии 
Т. Ф. Демешевой. О необхо
димости избегать шаблон
ных приемов в работе со

к# ш

ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 

ЗА  ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ АПРЕЛЯ
Чаинский район
Белоярский ЛПК (директор Ю. Н. Гумеиюк)
Сквозной лесозаготовительный комплекс В. М. Дуна

ева из Аргат-Юльского ЛПХ 
Лесозаготовительный комплекс А. ,В. Дшцихина из Но- 

вотегульдетского ЛПХ
Транспортный комплекс Ю. Г. Полонского с Белояр

ского ЛПК
Бригада на разделке древесины под руководством Ге

роя Социалистического Труда А. И. Усенко с Каргасок- 
ского ЛПК

ТЯКЧУТ Н А З А Д
Хуже всех за, минувшие четыре недели сработали (в 

процентах к графику обязательств):
Ингузетский ЛПХ (директор А. И. Матвеев) — 94,1 
Лесозаготовительный комплекс П. Ф. Чурина из Аси- 

новского ЛПХ — 90 I
Бригада на разделке древесины В. Г. Шмыкова с Бе- , 

лоярского ЛПК — 52.

Резервы межсезонья •

У Ж Д  выручает
Коллективы УЖД объеди

нения перекрыли полуме
сячное задание: вместо 66. 
тысяч кубометров на ниж
ние склады доставлено 68Д 
тысячи. Справляются с 
графиком вывозки железно
дорожники Аслановского,
Комсомольского, AprasT-Юль- 
ского, Тегульдетского, Сай- 
гинского, Асиновского, Чу
лымского леспромхозов.
Не все еще набрали нужный 
темп. Можно как-то понять 
ергайцев и белоярцев. При
чины отставания здесь свя
заны с плохой лесосырьевой 
базой. Сейчас прорабатыва
ется вариант освоения отда
ленных лесосек. Древесину 
предполагается доставлять 
по УЖД. с  предварительной 
подвозкой автотранспортом. 
Поистощился лесфонд и око
ло ергайской узкоколейки. 
Эти две дороги недодают по 
100 кубометров йз пяти-ше
сти тысяч, и восполнить от
ставание вполне регльно. 
Посложнее ситуация в Лай- 
ском леспромхозе.

Лидеры прошлогоднего со
ревнования перевезли за 15 

. апрельских дней не 5,3 ты
сячи, а на треть меньше. 
Объяснение у батуринцев 
простое: старались макси
мально использовать воз
можности автовывозки, по
тому и задержали лесозаго
товительные комплексы на 
зимних делянах. Поводом к 
срыву месячного плана это, 
однако, стать не должно. Не 
менее. 10 тысяч кубометров 
надо / вывезти коллективу 
Лайской УЖД. Сумеют ли 
вчерашние передовики на
верстать упущенное?

152 тысМи кубометров ~  
таков рубеж узкоколейников 
области в апреле. Наступил 
их час. В  преддверии 70-ле
тия Великого Октября им 
предстоит достойно продол
жить ударную эстафету го
да, начатую автотранспорт
никами.

Р. ПАЛКОВ, 
начальник производствен

ного отдела объединения 
«Томлеспром».

ТРУДЯЩИЕСЯ СТРАНЫ СОВ|ТОВ! ВСЕМЕРНО РАЗВИ

ВАЙТЕ ПРОЦЕСС ОБНОВЛЕНИЯ ОБЩ ЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ, 

ЦЕНИТЕ К А Ж Д УЮ  КРУПИЦУ ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА, И ЗУ

ЧАЙТЕ, ВНЕДРЯЙТЕ И РАСПРОСТРАНЯЙТЕ ЕГО!
(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1987 г.)

Ш Ш к
ш  j j F

Высшая оценка
Что легче: учиться счету или учить?
— Я считаю,—говорит преподаватель ма

тематики 48-й школы Томска Лидия 
Михайловна Соколова,. — вопрос постав
лен неточно. Что значит: легче или труд
нее? В том и другом случае это рабоз^а, и 
легкой ее не назовешь. А  если откровен
но, то порой самое трудное — это обще
ние со старшим поколением — с родите
лями Школьников. Не со' всеми, конечно, 
но... Приходится иногда быть, педагогом 
для родителей. Часто от учителя можно 
услышать: вот способный, хороший уче
ник, но излишне внимателен к мелочам, 
одарен, но самолюбив. И таких определе
ний ’ бытует много. Задача педагога, как 
я понимаю, « е  подгонять характеры уче- 
кикю под какую-то схему, а суметь на
учить их трудолюбию, привить любовь к

.своей школе, классу, не отбить вкус к 
познанию нового.

38 лет педагогической деятельности. И 
из нкх 31 год в 48-й школе Лидия Михай
ловна Соколова обучает школьников ма
тематике. И, несмотря на то, что уже че
тыре года назад Лидия Михайловиа Со
колова причислила себя к разряду людей, 
официально называемых пенсионерами, 
она не ушла из школы, а решила довести 
своих учеников до выпускного класса. И 
вот уже май, последний предэкзаменаци
онный месяц. Пройдет время, и, наверное, 
каждый из выпускников школы, обучав
шихся математике у учительницы, 
награжденной за свой труд орденом Ле
нина, знаками «Отличник просвещения», 
скажет, что десять лет — это так мало!

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Н о в о с т и .

Н А Ч А ЛИ С Ь
ИСПЫ ТАНИЯ
На ТЭМЗе* изготовлена 

опытная партия нового' от
бойного молотка МП-2, cfror 
инструмент разработан но
восибирскими учеными под 
руководством доктора тех
нических наук Н. Клуши- 
на. У  молотка значительно 
снижена вибрация, умень
шен шум, на 10 процентов 
сокращен расход сжатого 
воздуха при работе.

Много труда в доводку 
новой конструкции вложили 
заводские спехщалисты. А  
сделали опытную партию в 
количестве более ста штук 
рабочие экспериментального

участка Ю. Кобыльских, 
О. Хованский, Н. Черенко, 
П. Христофоров и мастер 
Г. Герлах. Предварительные 
испытания молотка были 
успешными. Теперь его бу
дут экзаменовать шахтеры 
Донбасса и Кузбасса, стро
ители «Мосметростроя».

Бн(е над одним вариан
том отбойного молотка ра
ботают ученые Томска.

Т. ПАВЛОВА.

О СВО ЕН
Д ВИ ГАТЕЛЬ

Самый большой дефицит 
для ремонта бытовых сти
ральных машин — электро
двигатели, которых постоян
но не хватает мастерским.

Сейчас в объединении «Сиб- 
электромотор» начат их вы
пуск. Более ста тысяч 
электродвигателей КД будет 
изготовлено до конца года 
на )щастке товаров народ
ного потребления. Здесь же 
осваивается выпуск элек
троутюгов новой конструк
ции, делаются электрова
фельницы.

Участок создан недавно, 
возглавил его молодой комму
нист С. Н. Лемеш, работа 
организована в две смены. 
Коллектив участка нацелен 
на высококачественную ра
боту, вся продукция прохо
дит госприемку. Первые 
шаги участка очень труд
ные, но здесь создаются все 
условия для хорошей ра
боты.

Г. ИВАНОВА.

Производственный конфликт.„я В А С  Р А С П Р О Д А М ! »
Председателю Заречного объединения «Агропромхимия» А. Г. Валиуллину ф лот 

не нужен. А  агропрому!

слушателями говорят веду
щие пропагандисты Томска. 
В публикациях объединен
ного номера рассказывается 
об опыте лучших руководите
лей школ и семинаров, об 
участии пропагандистов 
Томска в городском смотре- 
конкурсе «Ускорению науч
но-технического прогресса— 
пропагандистскую поддерж
ку».

В. ДОРОЖКИНА.

Шесть теплоходов с бар
жами перешли к Заречной 
«Агропромхимии» по на
следству от расформирован
ного треста «Скотопром». 
База флота была в Пороси- 
не, и, чтобы не создавать ее 
вновь, ‘  решили теплоходы 
оставить новым хозяевам. В 
тресте мы в основном пере
возили скот, с переходом в 
подчинение к агрохимикам 
стали работать, Как прави
ло, в найме — переводить 
оборудование, стройматери
алы для нефтяников и га
зовиков по таежным рекам 
в труднодоступные северные 
районы, а также стеклотару, 
продовольственньк и про
мышленные товары и про
чие, не имеющие отношения 
к агропрому грузы. Лишь 
изредка, в тогда еще обл- 
сельхоэуправлении, вспоми
нали о нашем существова
нии и давали разовые зада
ния — переправить коров 
или удобрения.

Хотя и странно было нам, 
речникам, работать на сель
скохозяйственном предпри
ятии, практически в абсо
лютном отрыве от его основ
ного производства, но мы 
честно делали свое дело. До
ходы объединению приноси
ли немалые. В хорошую на
вигацию реализация услуг 
флотом /доходила до 550 ты
сяч рублей. Потому руково
дители «Агропромхимии» 
(за тринадцать лет моей ра
боты здесь их сменилось се
меро) считались с нашими

интересами, обеспечивали 
нас работой. Не знаю, как 
прежние председатели рабо
тали в области повышения 
плодородия земли, но с реч
никами контакты у них бы
ли неплохими.

Так было до прихода пред
седателем в объединение 
А. Г. Валиуллина. Анатолий 
Галеевич начал свою работу 
с нами с условием: или флот 
даст за навигацию миллион 
рублей реализации, или он 
нравится от него вовсе. Мы 
пытались объяснить руково
дителю, что эта сумма нере
альная, но он все равно сто
ял на своем. Со стороны же 
самого А. Г. Валиуллина не 
было предпринято ровным 
счетом ничего для повыше
ния эффективности работы 
флота. Флот оказался, об
разно говоря, отрезанным 
ломтем. Нам самим при
шлось находить заказчиков, 
предлагать свои услуги. Об
ращаемся в какую-нибудь 
организацию, там интересу
ются нашими полномочия
ми, говорят, пусть, дескать, 
руководство официально об
ращается. А  руководству флот 
не нужен. В результате объ
емы реализации стали па
дать. Случалось, что тепло
ходы в самый разгар нави
гации простаивали. Не было 
работы.

«Я  вас распродам!» — по
обещал председатель и от 
слов перешел к делу. В 
прошлом году он передал 
один теплоход в Каргасок.

Я видел это судно в конце 
навигации. От него осталась 
груда металлолома. Мы об
ратились за поддержкой в 
областной агропромышлен
ный комитет. Заместитель , 
председателя облагропрома 
В. М. Кресс запретил А. Г, 
Валиуллину разбазаривать 
флот по частям. Действи
тельно, флот силен, когда 
он вместе. Способен решать 
масштабные целевые зада
чи. Проще ремонтировать 
суда. В одиночку же суда 
неминуемо ждет участь кар- 
гасокского теплохода.

Председатель объединения 
сделал вид, что подчинился 
1Решению вышестоящего ру
ководства. Но на самом деле 
только сменил тактику. От 
прямого наступления пере
шел к медленному изжива
нию нас с предприятия. 
Получив расчет за прош
лую  навигацию, каждый 
из речников недосчитался 
в заработке от 250 до 350 
рублей. Стали выяснять, в 
чем дело. Оказалось, что 
нам не оплатили совмеще
ние профессий. На каждом 
теплоходе положено иметь 
штурмана, мы же управля
емся вдвоем — капитан ■■ и 
механик. Естественно, сво
бодная ставка делится по
полам. Но главный эконо
мист объединения В. К. На
уменко начислила каждому 
лишь по 25 процентов 
штурманского оклада, так 
же поступила и с преми
альными. Я обратился за

разъяснениями к А. Г. Ва
лиуллину, в ответ услышал 
Только высокомерное; «Ты 

- наглец!». Председатель 
профкома С. В. Ларионова 
долгое время не хотела вы
давать решение конфликт
ной комиссии. Наконец мы 
еГо кое-как получили. Обл- 
совпроф признал нашу пра
воту. Оклады за штурманов 
нам выплатили, а преми
альные не полностью.

На этом тяжба не кончи
лась. После проверки обл- 
совпрофа А. Г. Валиуллин 
в кои веки созывает рабо
чее собрание речников, что
бы... зачитать приказ о ли
шении каждого из нас (ко
го на 10, кого на 40 процен
тов) тринадцатой зарплаты. 
Команды теплоходов «Зе
нит» и «ВТ-1» наказаны 
за невыполнение планов. 
«Зенит» полтора месяца в 
навигацию простоял на ре
монте из-за отсутствия зап
частей. «ВТ-1» вообще дол
гое время не находилось 
работы. Извините, если при
держиваться закона, то ка
кая здесь вина речников? 
Предприятие было обязано 
Р)бесп€чить всем необходи
мым для ремонта и работой 
своих тружеников. Нам в 

, вину было поставлено и то, 
что не вовремя сдаем в 
бухгалтерию справки о вы
полненных работах от за
казчика. "Надо, видите ли, 
сдавать на первое число 
каждого месяца, а кКк мы 
!можем это сделать, если

рейс длится, например, с 
16 июля по 14 августа?

Дальше так работать не
возможно. Надо что-то ре
шать. Мы обращаемся к 
руководству областного аг
ропромышленного комитета. 
Помогите нам наладить 
взаимоотношения с предсе
дателем Заречного объеди
нения «Агропромхимия». 
Если не нужны мы этому 
предприятию, то почему бы 
не передать флот той орга
низации облагропрома, ко
торая испытывает в нем 
нужду? Например, «Агро- 
промстрою»? Ведь нужно 
же строителям переправ
лять на север стройматери
алы.

Необходимо упорядочить 
систему грузоперевозок 
флотом. В северных райо
нах — Александровском, 
Каргасокском, ' Парабель- 
ской — хозяйства ()ез вод
ного транспорта просто-на
просто задыхаются, а до 
нас их заявки не доходят. 
Почему бы не заключить с 
северными РАПО договоры 
о сотрудничестве? Мы могли 
бы всю навигацию обслу- 
явивать эти райагропромы. 
Но нужна служба, которая 
бы выполняла функхщи 
диспетчера, сводила нас с 
заказчиком.

Ну, а если флот и впрямь 
сбоку припека в агропроме, 
то передайте его нефтяни
кам или газовикам.

В. КОВГАН, 
капитан - наставник 

флота Заречного объе
динения '«Агропромхи

мия».
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База культуры: резервы роста

Если ВЗЯТЬСЯ сообща
Сегодня в Парабель- 

ском районе нет такой 
отрасли народного хо
зяйства, где бы не было 
зримых перемен к луч
шему. На шесть миллио
нов рублей в cpaBHeiftiH с 
1985 годом увеличили вы
пуск товарной продукции 
коллективы промышлен
ных предприятий.' Почти 
вдвое возросли те.мпы 
жилищного строитель
ства. Заметно ускорение 
в развитии социальной 
сферы. В прошлом году 
введены в эксплуатацию 
поликлиника и детская 
молочная кухня в рай
центре, аптека в Нары- 
ме, детские сады в Пара- 
бели и Кедровом, три 
школы и столько же до
мов животноводов. И на 
нынешний год программа 
социального строительст
ва не менее напряжен
ная.

Добрые перемены косну
лись быта, образа жизни и 
отношений между людьми. 
Это результат не только 
ограничительных мер, но и 
сознательного выбора трез
вого образа жизни многими 
жителями района. Для та
ких семей не существует 
проблемы, как распорядить
ся свободным временем. 
Отдых — в перемене заня
тий. У  каждой второй се
мьи есть личное подсобное 
хозяйство, в Парабели и 
Кедровом активно развива
ется коллективное садовод
ство. А  какое приволье у 
нас для любителей рыбалки 
и охоты! Словом, для лю
дей увлеченных есть мно
го полезных и интересных 
занятий.

Тем, кто еще не может 
или не умеет разумно рас
порядиться своим свобод
ным временем, надо помочь.
В этом видят свою главную 
задачу работники культуры 
и мы, партийные работни
ки. Очаги культуры долж
ны стать надежной опорой 
партийных организаций в 
политике - воспитательной 
работе. Именно на это и на
целивает нас постановление 
ЦК КПСС «О мерах по 
улучшению использования 
клубных учреждений и 
спортивных сооружений».

Прекрасно понимая, что ни 
сегодня, ни завтра и даже 
ни через год и два в районе 
не будет лучшей материаль- 
■ ной базы учреждений куль

туры и мало что изменится 
в существующей, а работу 
с людьми надо начинать уже 
сейчас, мы взяли курс на 
создание . любительских объ
единений и клубов по ин
тересам, На беседу за 
«круглым столом» пригласи
ли в райком партии работ
ников сельских домов куль
туры, библиотекарей, депу
татов, энтузиастов. Речь ве
ли о том, как при имею
щихся возможностях акти
визировать массовые 4юр- 
мы работы в условиях пе
рестройки.

Заведующая центральной 
детской библиотекой А. А. 
Баранова рассказала об 
опыте проведения совмест
но с работниками районного 
Дома культуры и киносети 
мероприятий для учащихся 
групп продленного дня. А  
почему бы этот опыт не пе
ренести в клз»бы по инте
ресам? В беседе за «круг
лым столом» возникла идея 
проводить разные меро
приятия для детей деревни 
ТС^лмачево, где библиотеки 
вообще нет. В Костареве ре
шили открыть «литератур
ную гостиную» для взрос
лых.

В конце ноября прошлого 
года коллектив Парабель- 
ской музыкальной школы 
обратился через районную 
газету «Ленинская правда» 
ко всем работникам культу
ры с предложением создать 
при клубах, библиотеках лю
бительские объединения. В 
районе не хватает художе
ственных руководителей, а 
1̂юбитф1ьские объединения 

можно организовать, привле
кая силы со стороны, энту
зиастов. Например, меди
цинский работник, библио
текарь, заведующий клу
бом могут стать организато
рами клуба «Здоровье». В 
каждом селе и поселке мо
жет действовать клуб «Хо- 
Вяюшка». Важно привлечь 
к созданию любительских 
объединений творческие си
лы. Ведь в пяти селах рай
она есть музыкальные шко
лы.

Авторы открытого письма 
в газету сами подали доб
рый пример — создали в 
Нестерове клуб любителей 
музыки. Состоялось первое 
заседание, намечен план ра
боты, избран совет. Следую
щая встреча в любитель
ском клубе вылилась в шум
ный, веселый всеобщий 
сельский праздник. Вечер 
«Русская песня — душа на
рода» прошел за самоваром.

Ведущая преподаватель му
зыкальной школы Г. И. 
Ожелас рассказала о жан
рах русской народной пес
ни. А  затем нестеровцам 
показали свое искусство 
участники фольклорной 
группы деревни Бугры. Ру
ководитель ее Евдокия Ива
новна Кузнецова рассказала 
об истории создания само
деятельного коллектива и о 
каждой участнице. Несте- 
ровцы были приятно удив
лены, узнав, что женщины, 
так проникновенно поющие 
старинные песни, нигде спе
циально этому не учились, 
они посвятили свою жизнь 
работе в школе и на фер
ме, а, выйдя на пенсию, на
шли для себя новое увле
чение. Что ж, может, стоит 
подумать о создании такого 
же самодеятельного коллек
тива в Нестерове? Любители 
песни в селе не перевелись. 
Вон как дружно подпевали 
бугринским певуньям всем 
залом. А  в конце вечера и 
сами пропели «Тонкую ря
бину», «Ой, цветет калина» 
и частушки на местные те
мы.

Перспективы культурного 
отдыха в клубах по интере
сам широки и многообе-' 
щающи. Взять хотя бы пер
вую встречу читателей В «ли!- 
тературной гостиной» цент
ральной библиотеки. Собра
лись, чтобы решить орга
низационные вопросы, а по
лучился такой славный ве
чер для души! В исполне
нии библиотекаря Н. Ф. Ва
сильевой звучали стихи
М. Светлова, Э. Багрицко
го, Р. Рождественского. Ра
ботники районного Дома
культуры Светлана и Алек
сандр Ковбасы спели песни 
под гитару.

Литературная гостиная в 
райцентре дарит радость об
щения тем, кто хочет обсу
дить новые произведения 
отечественных и зарубеж
ных писателей и поэтов, вы
сказать свое мнение о про
читанном, подискути!ровать. 
Каждый может сделать те
матический доклад или по
читать стихи любимого поэ
та. Вечер «Нас водила моло
дость» по творчеству совет- 
)оких поэтов прошел в '«^[ите- 
ратурной гостиной» Костарев- 
ского сельского клуба. Жи
вотноводы и механизаторы 
благодарили от всего сердца 
его организаторов ' — работ
ников центральной библио
теки и районного Дома куль
туры за интересную, содер
жательную программу.

Идет поиск новых форм 
проведения свободного вре
мени и в поселках лесоза
готовителей. В Осипове ор
ганизован и действует клуб 
«Встреча». Активисты Т. Ма
карова, Т, Свинцова, Л. Иль- 
ко подготовили литератур
но - музыкальную компози
цию «Ради жизни на земле». 
При Нарымском Доме куль
туры действует клуб «Ис
катель»; музыкальный «М е
ридиан» и «Здоровье» — в 
районном Доме , культуры; 
«Хочу все знать» и «Салют, 
пионерия» — на базе рай
онной детской библиотеки; 
клуб любителей книги со
здан в Старице, а клуб лю
бителей песни — в Ново
сельцеве; «Призывник» и 
клуб-кафе «Фантазия» — в 
районном центре. Появились 
по новым адресам литера
турные гостиные, организо
вали которые преподавате
ли русского языка и лите
ратуры, библиотекари. От
кликнулись на призыв кол
лег работники филиала рай
онной музыкальной школы 
в Старице, организовав клуб 
любителей музыки в отда
ленном поселке Новикове. В 
11 населенных пунктах дей
ствуют клубы «Хозяюшка».

Вопросам организации 
культурного досуга больше 
внимания стали уделять 
партийные организации и 
сельские Советы. Хороший 
пример в этом деле показы
вают администрация и пар
тийная организагщя совхо
за имени Шишкова, Ново- 
сельцевский сельский Со
вет. Однако в работе лю
бительских объединений да
леко не все складывается 
гладко и так, как хотелось 
бы. Не хватает опыта, зна
ний, сказывается слабая ма
териальная база учреждений 
культуры, но все же клубы 
по интересам пришлись па
рабельцам по душе. Подни
мая общественную актив
ность людей, любительские 
объединения, несомненно, по
ложительно влияют на улуч
шение нравственного клима
та в трудовых коллективах, 
способствуют утвержде
нию трезвого образа жизни. 
Начатое нужно развивать. 
Цель — иметь в каждом на
селенном пункте, в каждом 
трудовом коллективе рай
центра любительское объе
динение или клуб по инте
ресам.

С. БУЛАНОВА, 
секретарь Парабельско- 

го райкома КПСС.

Стратегия главного направления
Геолог Анатолий Иванович Сафонов <— сибиряк, как 

говорится, по сути своей. А  для васюганцев, если приме
нить военную терминологию, он как начальник штаба, 
который определяет всю стратегию главного направле
ния разработок нефтяного Васюганья. Работа эта не из 
легких. Она требует к себе серьезного отношения, креп
ких профессиональных навыков и расчетливого риска в 
деле, который приходит к человеку вместе с опытом. А  
*он у Анатолия Ивановича немалый.

Более десяти лет назад, работая в НГДУ «Томск
нефть» им. 50-летия СССР, он разрабатывал Нижневар
товское месторождение. С июня 1978-го, получив 29-й

табельный номер, он начал трудиться старшим геологом 
в только что организованном НГДУ «Васюганнефть». За 
это время в трудовой биографии Анатолия Ивановича и 
на счету работников НГДУ записаны: «Оленье», «Перво
майское», «Катыльгйнское», «Озерное», «Ломовое». А  
сейчас на очереди новое — Западно-Катыльгинское.

НА СНИМКЕ: кандидат в члены КПСС, награжденный 
медалями «За трудовое отличие» и «За освоение и разви
тие Западно-Сибирского комплекса», главный геолог 
НГДУ «Васюганне^ь» Анатолий Иванович Сафонов.

ч Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

После того, как выступила газета

«л пятни зяииняться и т т ...»
'' -Под таким заголовком в 

газете «Красное знамя» 15 
февраля была опубликована 
статья, в которой шла речь 
о недостатках в работе ру
ководства производственно
го объединения «Плодо- 
овощпром» с кадрами.

Редакция получила от
вет от секретаря Советско
го райкома КПСС Л. Н. Ле
бедева, в котором он сооб
щает:

«Статья обсуждена в пер
вичной партийной организа
ции производственного объ
единения «Плодоовощпром» 
и на бюро райкома КПСС. 
Критика признана правиль
ной.

Бюро райкома КПСС по

требовало от генерального 
директора «Томекплодо- 
овощпрома» В. Е. Кожемя- 
кова и директора горплодо- 
овощторга К. Д, Бергера 
устранить отмеченные недо
статки в работе с кадрами, 
принять конкретные меры 
по созданию базы подготов
ки специалистов массовых 
профессий, улучшению про
изводственно-бытовых усло
вий работающим.

Заместителю генерального 
директора объедине н и я 
Н. А. Шнурко за необеспе- 
чение бесперебойного снаб
жения города плодоовощной 
продукцией, неправильный 
стиль работы с кадрами 
объявлен строгий выговор с

занесением в учетную кар
точку. Признано нецелесо
образным использовать его 
на занимаемой должности.

Директору горплодоовощ- 
торга К. Д. Бергеру за низ
кий уровень воспитательной 
работы в коллективе, серь
езные упущения в органи
зации хранения плодоовощ
ной продукции и торговли 
объявлен выговор с занесе
нием в учетную карточку.

Генеральный директор 
объединения В. Е. Кожемя- 
ков ёа серьезные недостат
ки в работе по подбору, 
расстановке и ■ воспитанию 
кадров, созданию ненорма
льных производственно-бы

товых условий работающим 
строго предупрежден.

Члену КПСС инспектору 
районного отдела внутрен
них дел Н. Ф. Нугаеву за 
беспринципный) поверхност
ный подход при рассмотре
нии фактов коллективной 
пьянки в горплодоовощтор- 
ге объявлен выговор.

Бюро райкома КПСС ука
зало начальнику районного 
отдела внутренних дел В. Д. 
Квасову, секретарю парт
бюро В. Н. Сухушиной на 
непринятие своевременных 
мер к работникам отдела, 
допустившим волокиту и 
беспринципность при рас
следовании факта - пьянки 
на базе горплодоовощторга».

ПО ЧЕТНО Е
ЗВАНИЕ

Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
за заслуги в обучении и 
коммунистическом воспи
тании учащихся и много
летний добросовестный 
труд почетное звание 
«Заслуженный учитель 
школы РСФСР» присвое
но работникам народного 
образования Томской об
ласти;

Калинову Анатолию 
1БасИ|Льевичу — директору 
средней общеобразова
тельной школы № 50 го
рода Томска.

Куценко Светлане Ва
сильевне — заместителю 
директора по учебно-вос
питательной работе сред
ней общеобразовательной 
школы № 37 города Том
ска.

Сивицкой Анне Михай
ловне — директору Побе- 
динской восьмилетней 
школы Шегарского райо
на.

Угольниковой ]М|адли 
Петровне — учительнице 
средней общеобразова
тельной школы № 48 го
рода Томска.

АДРЕС НОВОСТЕЙ: 
ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

«СИБЭЛЕКТРОСВЕТ»

МИЛЛИОН
СВЕРХПЛАНОВЫХ

ЛАМП
на счету у трех лучших 
Комсомольске - молодежных 
бригад.

Это количество сверхпла
новой продукции сборочные 
бригады А. Михеева, Ф. Ни
китина, А. Буховцева вы
пустили с начала пятилет
ки. Здесь досрочно справи- 
дись и с повышенными со
циалистическими обязатель
ствами, посвященными X X  
съезду ВЛКСМ. У  инициа
тора предсъездовского со
ревнования среди КМБ за
вода бригады А. Буховцева 
с начала года выпущено без 
малого 100 тысяч ламп сверх 
плана, а план четырех ме
сяцев в этом коллективе за
вершен за несколько дней 
до начала работы комсо
мольского съезда.

ЕСТЬ ОТРЯД
для помощи заводским 
строителям, которые возво
дят вторую очередь жилого 
дома на Кулева, 3.

Первая очередь этой де
вятиэтажки из 81 кварти
ры была заселена в февра
ле минувшего года. В том 
же меся|и;е присолили к 
нулевому циклу втррой'.'оче- 
реди^ которую планируется 
сдать'^в ̂ эксплуатацию, уже в 
этом году.
- Комсомольске - молодеж
ный строительный отряд, в 
который вошли десятки ра
бочих и специалистов, ста
нет не только ядром буду
щего МЖК, но уже в бли
жайшее время внесет свой 
вклад в ускорение социаль
но-экономического развития 
завода.

СОЦИОЛОГИЧЕСКОЕ
НССЛЕДОВАИНЕ

начал комитет комсомола.
Вниманию людей всех воз

растов предложена анкета, 
которая призвана выявить 
интересы и наклонности не 
только самих заводчан, ной 
членов их семей.

Первые данные говорят о 
широте и разнообразии ув
лечений. Их анализ помо

жет направить работу обще
ственных организаций на 
открытие клубов, секций, 
кружков, где электролампов- 
,цы могли бы интересно и 
о» - пользой проводить свое 
свободное врем !̂.

В ЗАВТРАШНИЙ
ДЕНЬ

-О БСУЖ ДАЕМ  ПРОЕКТ З А К О Н А  О  ГО СУДАРСТВЕННО М  ПРЕДПРИЯТИИ |ОБЪЕДИНЕНИИ1 -

научно-технического про
гресса устремлена творче
ская мысль заводских ра
ционализаторов.

Только в этом году им 
предстоит внедрить 180 рац- 
'.цредложений с экономиче
ским эффектом в 200 тысяч 
рублей. Наиболее активно 
работает творческая комп
лексная бригада из сбороч
ного цеха № 21. Этому кол
лективу на заседании пре
зидиума Томского облсов- 
профа и областного ' совета 
ВОИР присвоено звание 
«Лучшая творческая комп
лексная бригада Томской 
области 1986 года», а ее ру
ководителю Г. В. Марусеву 
присвоено звание «Лучший 
рационализатор Томской об
ласти 1986 года».

В. КРАВЦОВ.

Активно прошло обсуждение проекте 
Закона СССР о государственном пред
приятии (объединении] у работников 
лесной промышленности и лесного хо
зяйства области. В редакцию по<Етупи- 
ли письма с конкретными предложени
ями и замечаниями к статьям проекта.

' •  Актуальное письмо

5.000 m o r n  т зок » ?
Послесловие к переписке с госнадзором

До чего же горькая жизнь 
у  работников складов горю
че-смазочных материалов в 
лесной отрасли! И если бы 
только от нас зависело улуч
шение дел... Пишу в газету 
не для того, чтобы пожало
ваться. По всей стране раз
вернулась перестройка, и 
просто обидно, что до неко
торых «глубинок» она еще 
не дошла.

Примерно S.000 тонн горю
че-смазочных веществ полу
чает ежегодно Аслановский 
леспромхоз. Распоряжаться 
ГСМ по-хозяйски мешают 
неурядицы с их поставкой, 
хранением. Даже-слово «при
мерно» употребил потому, 
что количество топлива, и 
масел, поступающих на 
склад, назвать невозможно.

Каждую весну мы прини
маем так называемый тран
зит — топливо, которое до
ставляется по реке в налив
ных судах. Целевым назна

чением оно до нас не дохо
дит. К примеру, если зака
зываем 300 тонн, привезут 
остатки — 50, 70 и т. д, На
вигация заканчивается, а мы 
порой так и недополучаем 
бензина или солярки. И до
казать это в высоких ин
станциях трудно. Во-первых, 
за горючее деньги с пред
приятия снимаются, исходя 
из фондов (которые впос
ледствии не закрываются 
полностью!). Нелепая ситуа
ция возникла в прошлом го- 
Uiy. «Томлеспром* и«Томск- 
нефтеснаб» согласовали меж
ду собой новые правила пе
редачи транзитного топлива 
леспромхозам. Работников 
складов ГСМ на местах не 
проинформировали. После 
навигации Аслановскому 
леспромхозу предъявили 
счет на недовезенное топли
во. Лишь в ноябре свели 
концы с концами. Останав
ливать надо липовый завоз.

Совершенно обоснованно, на 
мой взгляд, в статье 15-й про
екта Закона СССР о госу
дарственном предприятии 
(объединения) предусмотре
на экономическая ответст
венность территориальных 
органов материально-техни
ческого снабжения за пол
ное удовлетворение заказов 
предприятий.

Это во-первых. Во-вторых, 
нет возможности организо
вать правильный учет по
ступающего топлива. На на
шем складе надо переме
рить объемы резервуаров. 
Следует также проверить 
тцпливорцзда^очные кед^он- 
ки. Чего проще, казалось 
бы? Пиши заявку в Том
скую лабораторию госнадзо- 
ра за стандартами и измери
тельной техникой (обслужи
вает нас Колпашевское от
деление), и — никаких про
блем... Так только, однако, на 
неискушенный взгляд. В те
чение года пишем мы заяв
ки в адрес той лаборато
рии. Даже предварительную 
оплату за заказ перечисли
ли. Но о конкретном сроке 
выполнения работы нам 
упорно не сообщают. Если 
столь же «успешно» пойдет 
переписка и нынче, мы мо
жем оказаться в незавидном 
положении: поступившее
рекой топливо просто не 
станут перекачивать из-за 
того, что у нас нет индиви
дуальных .калибровочных 
таблиц на емкость. Стыдно 
сказать, сотни тонн ГСМ 
измеряем «на глазок».

Ожидалось, что проблему 
снабжения !леспромхозов 
Верхнекетья горюче-смазоч
ными материалами поможет 
решить ввод в эксплуатацию 
Велоярской нефтебазы. Не 
оправдываются пока эти на
дежды.

Доходит до курьезов. С 
прошлого года леспромхозу 
доводят задание по сдаче 
отработанных масел. Вьтол- 
нить-то его не составляет 
труда, техники у нас многа 
Да вот закавыка: использу
ем «отработку» вместо осе
вого масла на узкоколейной 
железной дороге. Осевое же 
почти не получаем. Год на
зад «Томлеспром» выделил 
фонды на 30 тонн (намного 
ниже потребности), получе
на только часть, а нынче — 
ни фондов, ни масла.

Отношение с ближайшей 
— Велоярской — нефтеба
зой в последние месяцы при
обретает все более деловой 
характер. Вполне в духе 
времени. Деловитости уж на
до следовать до конца. По
чему белоярцы не выдают 
паспортов качества на ГСМ? 
Почему не заботятся о сни
жении потерь топлива? 
Очень нужна мерная ем
кость. Выделила нефтебаза 
одну на два леспромхоза, да 
и успокоились. «Вродячая» 
емкость, между тем, — не
серьезный выход из поло
жения. Наши письма, прось
бы, требования предоста
вить «мерники» остаются 
без внимания. Если емкос
тями не пользоваться — 
растеряешь топливо, выда
ваемое через бензоколонки.

Требовательность к нашей 
службе. — высочайшая. И 
это правильно. Но на совре
менный уровень должна 
быть поставлена соответст
венно и система снабжения 
ГСМ. Вот главная мысль 
гнэсле чтения проекта Зако
на СССР.

Л. ИЩЕНКО, 
заведующий «кладом го
рюче-смазочных матери
алов Аслаиоиского ЛПХ.

•  Мнения, предложения, выводы

это-новы й  подход
к ЗКОНОИНКЕ

Оживленно проходило со
брание по обсуждению про
екта Закона СССР о госу
дарственном предприятии в 
объединении «Томлеспром».

♦ Начальник объединения 
В. Н. Шутов проинформиро- 
в£̂ л собравшихся об основ- 
н(»1х положениях проекта. 
Выла подчеркнута важность 
такого момента, как выпол
нение плана с учетом по
ставок. Требования потре
бителя ныне обязательны 
для предприятия.

Неясности в отработке но
вого подхода к экономике 
есть. Но это не повод от
кладывать перестройку на 
завтра. Детали будут уточ
нены в пути, в движении.

Ряд вопросов поступил 
начальнику объединения. 
Ими специалисты как бы 
Ьч«чняли суть V некоторых 
статей будущего Закона. В 
то же время чувствовался 
неподдельный интерес к 
особенностям деятелыюсти 
предприятий в новых усло
виях хозяйствования.

Вопрос: Нельзя ли почет
че определить связи пред
приятия со смежниками?

Ответ: Желательно было
бы — от смежников зави
сит многое. Но подумать бы 
и о том, чтобы наступатель
нее применять к ним юри

дические санкции... Тако
вые, как известно, имеются.*'

Вопрос: Кто все-таки бу
дет защищать интересы 
предприятия?

Ответ: В статье 18-й ука
зывается; органы арбитра
жа и суда. Арбитраж дол
жен быть, думаю, вневедом
ственным.

Вопрос: Можем ли реали
зовывать продукцию без наг 
рядов?

Ответ: Только после обя
зательного выполнения до
говоров.

Содержательными были 
выступления начальников 
отделов, инженеров. Проект 
достоин одобрения, но его 
нелишне дополнить, откор
ректировать некоторые ста
тьи — эту мысль высказа
ли почти все, кто поднимал
ся на трибуну.

М. П. Писков, старший 
инженер техотдела:

— Правильно указывается 
в документе: мы должны
строить на основе прогрес
сивных проектов. Нередко, 
однако, сталкиваешься с 
такой ситуацией: к новей
шему проекту привязывают 
старое оборудование. Не 
толыко разработчиков надо 
наказывать за слабый уро
вень проектов, как предпо
лагается в статье 12-й, От

ветственность обязаны раз
делять и те, кто поставляет 
станки, механизмы по это
му проекту.

Н. А\ Емельянов, началь
ник финансового отдела:

— Берегаевский леспром
хоз строит тарный цех. 
Стоимость его — 300 тысяч 
рублей. Откуда взять мало
мощному предприятию та
кие деньги? Можно взять 
кредит, да за него отдай по
том государственному бан
ку с процентами! В подоб
ных случаях, чтобы строи
тельство не затянулось, лег
ко организовать помощь со 
стороны объединения, рав-' 
но как и от другого выше
стоящего ведомства. .Пред
лагаю создать нечто вроде 
кассы взаимопомощи. Каж
дому предприятию придет
ся перечислять в эту «кас
су» небольшую часть своей 
прибыли. В статье 3-й, где 
говорится о том, что пред
приятие самостоятельно ис
пользует всю сумму амор
тизационных отчислений, 
надо сделать поправку.

Вторюй абзац пункта 3-го 
начать так: «Предприятие
направляет по обусловлен
ным нормативам сумму 
амортизационных отчисле
ний в фонд развития нау
ки и техники или другой 
фонд аналогичного назна
чения».

В прошлом году главк 
<кГлаввостлеспрюм» 43 раза 
менял объединению фин- 
план, 11 раз — план по 
прибыли. Все потому, что 
корректи;ровались осново
полагающие показатели: 
план по товарной продук
ции, себестоимости, реали
зации. Это приводит к не
стабильности. Там, где речь 
идет о формировании пла

нов (ст. 10, пункты 4, 5),
после слов «пересмотру не 
подлежат» уместно доба- 
вать: «Изменения по ста
бильным нормативам, ли
митам и показателям фи
нансовыми органами и ЦСУ 
к исполнению не принима
ются».

М. И. Капустин, пенсио
нер:

— Сверхплановую про
дукцию надо реализовывать 
по повышенным ценам, не 
ниже договорных. Какая 
выгода объединению спу
скать по дешевке отличный 
катайгинский хвойник?

Н. М. Мочалов, главный 
энергетик объединения:

— Кандидатуры для вы
боров руководителя, счи
таю, надо «фильтровать». 
Сделать отбор может сам 
трудовой коллектив, создав 
компетентную i комиссию 
при подготовке к собранию. 
Она ознакомится с про
граммой действий кандида
тов на пост, отведет людей 
с «подмоченной» репута
цией.

Ю. В. Федрувов, старший 
инженер производственного 
отдела;

— Давайте задумаемся: 
готовы ли директора на
ших леспромхозов пе1>ево- 
дить предприятия на само
финансирование? Боль
шинство — нет. Кое-кто ув
лекается силовыми приема
ми руководства, некоторые 
безграмотны в правовом от
ношении. Пока не поздно, 
это нужно поправить.

Трудно переоценить зна
чение будущего ^Закона 
СССР — таков главный вы
вод участников собрания в 
«Томлеспроме».

Н. ЧУКОВ.
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Сергей Костриков и „М акаровскан республика"
Этот снимок сделан 82 го

да назад неопытной рукой 
фотографа ■ любителя про
сто так, для памяти. Ни тот, 
кто фотографировгш, ни те, 
кто снимался, не думали, 
конечно, что он будет пред
ставлять какую-то ценность 
для истории. А  сейчас это
— драгоценная историческая 
реликвия. И прежде всего 
потому, что на нем запечат-

, лен человек, которого через 
десятилетия история наз
вала Великим гражданином. 
Да, крайний слева на снимке
— Сергей Миронович Киров, 
а тогда, в августе 1904 го
да, — просто Сережа Кост
риков, уржумский паренек, 
приехавший в Томск, чтоб 
выучиться на инженера.

Нас этот снимок привле- 
1<ает как страничка биогра- 
Ц)ии юного революционера. 
Он сфотографирован здесь 
среди товарищей по редкол
легии рукописного журнала 
«Общими силами», который 
издавался для студенчества. 
Снимок — еще одно свиде
тельство того, какое значе
ние С. М. Киров придавал 
печатному слову. С юных 
лет его тянуло к журнали
стике. У  него был ярко вы
раженный талант публици
ста. Он и в заключении вы
пускал рукописный журнал 
«Тюрьма». А  какие острые, 
гневные прокламации вы
ходили из-под его пера! «В 
венок убитому товарищу», 
например. Листовка была 
опубликована в ленинской 
газете «Вперед». Журнали
стский талант привел вско
ре С. М. Кирова в редак
цию газеты «Терек», где он 
стал одним из ведущих со
трудников.

Но вернемся к снимку. Кто 
же те .молодые люди, кото

рые сидят вместе с Сергеем 
Костриковым? Двое в сту
денческой форме — братья 
Иннокентий и Пантелей Ма
каровы. Студенты Томского 
университета. Внуки адми
рала Степана Осиповича Ма
карова, погибшего в марте 
1904 года в войне с Японией.

Большая сОмья Макаро
вых жила тогда в Томске. 
В шутку ее называли «Ма
каровской республикой». И в 
этой «республике» частыми 
гостями были Сергей Кост
риков и его друзья Борис 
Уранов (второй слева) и 
Илья Буженинов (в центре).

Снимок, о котором идет 
речь, есть в альбоме в ком
нате-музее С. М. Кирова в 
политехническом институте. 
Но без всякой подписи. Ви
дел я его год назад. Тогда 
никто не мог сказать, кто 
на нем сфотографирован. 
Называли только Кирова. 
Недавно снрва наткнулся на 
этот снимок в старой под
шивке «Советской России». 
В номере за 16 апреля 1959 
года помещен и коммента
рий к снимку Нины Василь
евны Макаровой-Кузнецо
вой. Сестры Иннокентия и 
Пантелея Макаровых. Пер
сональная пенсионерка Н. В. 
Макарова-Кузнецова жила 
тогда в Омске.

Так снимок «заговорил».
Поделиться находкой, вне

сти ясность, кто на снимке, 
пришел в комнату - музей 
С. М. Кирова. Но не удивил 
новую заведующую Р. А. 
Галанову. Опытный музей
ный работник, она докопа
лась до всего сама. Под ру
кой у нее оказались и сни
мок, и подробные, на пя
ти мапжнописных страни
цах, воспоминания внучки

адмирала.
ИЗ ВОСПОМИНАНИИ 

Н. в. МАКАРОВОЙ-КУЗНЕ
ЦОВОЙ:

Это было в конце августа 
1904 года. Мы сидели всей 
семьей за обедом, когда раз
дался звонок и старший 
брат Иннокентий встал, чтоб 
открыть. Через некоторое 
время он вошел вместе с 
Иосифом Кононовым и еще 
каким-то невысоким крепы
шом, совсем еще молодым. 
Иосифа все днали и любили 
в нашей семье. С братьями 
его связьшала старая друж
ба... Он стал знакомить всех 
с. новым пришельцем, на
звав его Сережей Кострико
вым...

Вскоре Сережа, «чень ве
селый и общительный, стал 
своим человеком в нашей 
семье. Мама, как всегда, 
опекала и его в числе дру
зей братьев.

Я тогда была еще только 
приготовишкой и, конечно, 
не знала политической ра
боты, но братья, как и мно

гие студенты, были револю
ционно настроены. У  нас 
часто бывали в семье Воло
дя Чепалов (впоследствии 
первый, председатель Сов
депа), братья Кононовы, Бо
ря Уранов, Павлик Обросов... 
На наш дом, как на семью 
адмирала Макарова, никог
да никакого подозрения не 
падало...

Сережа стал частым го
стем. Он брал меня с собой 
«гулять». Что мама разре
шала с охотой... Бродя по 
улицам, он рассказывал мне 
интересные истории и часто 
подходил к окнам, говоря; 
«Что-то ставень не так за
крыт, давай подправим», — 
и подправлял. Потом, уже 
взрослой, я узнала, что он 
вкладывал прокламации в 
дырки от болтов и, когда ве
чером люди закрывали окна, 
то сами и вталкивали в дом 
эти листовки...

Он был жизнерадостным, 
веселым, выдумщиком и в 
то же время говорил очень 
дельно, так, что к нему при

слушивались старшие. Он 
первым придумал издавать 
журнал для студенчества. 
Журнал назвали «Общими 
силами». Сами рисовали, са
ми писали и распространя
ли, Карточка, на которой 
снята редколлегия, была 
сделана мамой. Сидят все у 
нас во дворе у  забора...

Есть в воспоминаниях 
строки и о митинге в Татья
нин день, в организации ко
торого С. М. Киров прини
мал самое активное участие, 
и о демонстрации 18 января 
1905 года, и о похоронах 
Иосифа Кононова, и о том, 
как горело здание управле
ния железной дороги, по
дожженное черносотенцами... 
Кстати, воспоминания Нины 
Васильевны о событиях 1905 
года грешат неточностями.. 
Не удалось избежать их и 
в публикации «Советской 
России».

1905 году юноша и приве
зенный в Томск опытный

Но несомненный интерес 
представляют описанные в 
воспоминаниях подробности, 
как удалось С. М. Кирову 
освободиться из-под ареста в 
1911 году. Оказывается, тут 
дело тоже не обошлось без 
вмешательства «Макаров
ской республики».

Известно, что полиция 
долго искала следы под
польщиков, оборудовавших 
типографию Томского коми
тета РСДРП в Апполинарь- 
евском переулке (ныне ул. 
Студенческая). Она была об
наружена случайно: в доме 
обвалился пол. С. М. Кирова 
арестовали в Грозном и при
везли в Томск.

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ 
Н. в. МАКАРОВОЙ-КУЗНЕ
ЦОВОЙ:

...Если бы удалось устано
вить, что арестованный в

подпольщик — одно и то же 
лицо, Кострикова могли бы 
надолго заточить в тюрьму. 
Все зависело от того, как 
поведет себя полицейский 
пристав, задержавший Сере
жу в 1905 году.

Дочь пристава (кажется, 
ее звали Зося) по просьбе 
моих братьев убедила отца 
«не узнавать» Сережу. Нуж
но было его поставить в из
вестность о нашем плане. 
Зашифрованное сообщение 
спрятали в церковной кни
ге и поручили мне, гимнази
стке, передать ее Сергею. 
Вместе с дочкой начальника 
тюрьмы, с которой училась 
в гимназии, я пришла в 
камеру со своей «душеспаси
тельной» ношей. Сергей тот
час узнал меня, весело под
мигнул:

— Спасибо, девочка, де
лать мне нечего, почитаю на 
досуге.

План полностью удался. 
Пристав «не опознал» Киро
ва, и за недостатком улик 
Сергея освободили...

Остается рассказать о судь
бе «Макаровской республи
ки».

Пятеро братьев Нины Ва
сильевны погибли на фрон
тах первой мировой войны. 
В их числе и летчик Панте
лей Макаров. Иннокентий 
Макаров в годы граждан
ской войны был военным 
врачом в 35-й стрелковой 
дивизии Красной Армии и 
погрй в 1920 году. Лекарс
ким помощником в этой же 
дивизии воевала и Нина Ва
сильевна.

И. МИЗГИРБВ.

Заметки юриста

С л у ч а й н ы й  ли и н ц и д е н т ?
Аналогов 

не имеет
На международной вы 

ставке «Оггтика-87» всв' 
общее внимание привлек 
ртутный лазерный газо 
анализатор, разработан 
ный в Томском филиале 
СО АН СССР работника
ми НТК «Институт опти 
ки атмосферы» — заве
дующим лабораторией 
А. Б. Антиповым и ве
дущим конструктором 
Н. Г. Мельниковым. Этот 
прибор, позволяющий од
новременно вести дистан 
ционный поиск полезных 
ископаемых и исследо
вать загрязненность воз 
душной среды, разработан 
по заказу и при участии 
Центральной космоаэро 
графической экспедиции 
и НИИ земной коры АН 
СССР.

В НТК «Институт опти
ки атмосферы» из науч
ных организаций посту
пают письма с просьбой 
изготовить для них этот 
новый прибор, не имею
щий аналогов в отечест
венном и зарубежном 
приборостроении. В част
ности, такие письма по
ступили из Института 
геологии рудных место
рождений, географии, ми
нералогии и геохимии и 
Института геохимии и 
кристаллографии редких 
элементов АН СССР.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

Общественно-
политические

чтения
в выставочном зале 

научно - технической 
библиотеки ТПИ по
пулярностью у читателей 
пользовалась экспозиция 
общественно - политиче
ской, специальной и пе
риодической литературы, 
посвященная выполнению 
решений X X V II съезда 
КПСС, году работы по- 
новому. Здесь же были 
представлены публикации 
ученых института, автор
ские свидетельства, дип
ломы и грамоты, полу
ченные политехниками 
на всесоюзных и между
народных выставках.

Экспозицию посетило 
более 300 человек. Обще
ственно - политические 
чтения перед студенче
ской и преподавательской 
аудиторией провели у 
стендов выставки доцец- 
ты кафедр общественных 
наук Н. И. Гузарова и 
А. А. Фурман. Здесь же 
состоялось несколько тео
ретических семинаров 
школ политического про
свещения.

Р. ГОРСКАЯ.

В ноябре прошлого года 
гражданин С. в пьяном, ви
де неоднократно избивал 
жену, гонялся за ней с но
жом и дошел до того, что 
сломал переносицу.

Было возбуждено уголов
ное дело и проведено рас
следование. Суд наказал де
бошира и пьяницу по за
слугам. Сейчас С. находится 
на исправительных работах 
и одновременно лечится от, 
алкоголизма. Остается на
деяться, что наказание и 
лечение дадут должный эф
фект и в семье С. наступят 
еще светлые дни.

iHo заинтересовало другое 
обстоятельство: дело С. рас
следовалось и рассматрива
лось в судебных инстанци
ях как бы вне связи с 
проблемой пьянства и ал
коголизма. В приговоре на
родного суда по делу и в 
определении областного су
да не прослеживается при
чинная зависимость между 
буйством осужденного и 
развившимся у него алко
голизмом. Правда, в судеб
ных документах упоминает
ся о  том, что С, признан 
хроническим алкоголиком 
и на основании медицин
ского заключения ему на
значено принудительное ле
чение. Да только решение о 
принудительном лечении С. 
от алкоголизма в текстах 
приговора и определения 
облсуда воспринимаются не 
более чем довесок к избран
ной мере наказания.

Нежелание вникать в 
причинную связь между по-

Чего не хватает в борьбе с пьянством и алкоголизмом! 
Прежде всего взаимодействия между теми, кто к ней при
частен.

ступками С. и его болезнью, 
диагноз которой «хроничес
кий алкоголизм», сам того 
не подозревая, выразил 
один из ораторов в прениях 
гго делу. Он заявил, будто 
совершенное преступление 
для С. — «случайный ин
цидент», поскольку-де по 
работе он характеризуется 
положительно.

Не оспаривая характери
стики С., выданной по ме
сту работы, замечу, что ал
коголик может быть и ча
сто бывает не одинаков в 
своем поведении на работе 
и дома. Вот и у  С. возмож
ные успехи на производст
ве сочетаются с устойчивой 
приверженностью к пьянст
ву. Знакомясь с материала
ми дела, нетрудно заметить, 
что в̂ состоянии опьянения 
у него выработался стерео
тип поведения: впал в раз
драженное, злобное состо
яние — начал драться.

Опьянев, С. делался злым 
по малейшему поводу, и его 
поведение становилось не
предсказуемым. Алкогольное 
опьянение вытесняло у  него 
лучшие чувства, даже не
сомненную любовь к сыну. 
Внушая жене почтение к 
себе кулаками, пинками и 
ножом, С. не сумел остано
виться без вмешательства 
посторонних, несмотря на 
то, что рядом был трехлет

ний сьш.
Алкоголикам не пойдет на 

пользу, если будет затуше
вываться первопричина их 
распущенности. Напрасно, к 
примеру, в документах — 
решениях по делу С. не от
мечено, что жестокость, про
явленная им по отношению 
к жене в 1986 году, сход
ным образом о^аружила 
себя несколько раньше: уже 
на второй день после свадь
бы С. подрался с братом 
жены. И тогда уже он в не
трезвом состоянии ударил 
головой в лицо «противни
ка». Но в суде этому не 
придали значения, хотя это 
нагляднейпжм образом рас- 
крьшает, как С. после вы
пивки становится жестоким.

Кто-то поморщится: к че
му эти психологические 
тонкости, когда речь идет 
об алкоголике? Отвечу так: 
новых правонарушений со 
стороны алкоголика не 
предотвратить, если не убе
дишь его, что он только 
трезвый хорош, а пьяный 
становится мерзок. Не опи
раясь на человеческие ка
чества, звериных повадок в 
алкоголике не вытеснишь. 
Тому же С. самому должно 
стать ясно, что в нем пус
тила корешки жестокость, а 
затем уже вместе с ним 
найти путь к исправлению. 
Подразумеваю привязан

ность к ребенку и родите
лям. Любовь к ним могла 
бы послужить основой для 
развития у С. доброжелате
льства вообще и к жене 
особенно.

Облегченное отношение к 
алкоголизму, как питатель
ной почве преступлений, 
стало, пожалуй, причиной 
допущенных по делу С. про
белов в исследовании неко
торых других обстоятельств.

Так, на предварительном 
следствии поступила инфор
мация о том. Что до того, 
как поднять руку на супру
гу, С. бражничал с соседом. 
Но, к сожалению, информа
ция эта не была проверена. 
А  показания о тесном об
щении С. с соседом заслу
живали пристального вни
мания хотя бы потому, что 
в период, предшествовав
ший совершению преступ
ления, С. уже лечился от 
алкоголизма, притом небез
успешно: год вел с ^ я  нор
мально. Почему он сорвал
ся, кто «помог» ему поки
нуть дорогу, на которую его 
вывел врач-нарколог?

Естественно было предпо
ложить, что искусителем, 
перечеркнувшим труд вра
ча, является^ именно сосед. 
Кто ж он? Оставленный без 
внимания милиции и попе
чения наркологов, не втя
нет ли в пьянки еще чьего-

нибудь мужа или отца?
Никто не позаботился 

отыскать ответы на пере
численные вопросы. Лич
ность соседа установлена 
лишь теперь, на стадии ор
ганизации принудительного 
лечения С. Соседом осуж
денного был и остается не
кто А. С, Мойсейкин, кото
рый значительно старше его 
и к тому же имеет тяже
лый «багаж»; лечился в 
ЛТП, а летом 1986 г. уволен 
с прежней работы за про
гулы. Не зря, значит, жена 
С. выгоняла из его кварти
ры мужа, стараясь уберечь 
от рецидива болезни.

К сожгшению, поздно уз
нали в наркологическом дис
пансере о совместных по
пойках двух алкоголиков. 
Ведь уже с ноября прошло
го года, пока С. находился 
под следствием, врач-нарко
лог мог бы заняться Мои- 
сейкиным, приди о нем 
справка от следователя.

Недавно мы нашли Мои- 
сейкина и поместили в один 
из стационаров нашего дис
пансера. Но кто подсчитает 
потери от запоздания с ле
чением. Кто скажет, с кем 
пил он те две недели, когда, 
сказавшись больным, не вы
ходил на работу в подряд
ную организацию ГРЭС-П? 
Сколько печали принесли в 
свои семьи те, с кем он 
пил?

Б. ИБРАГИМОВ,
старший юрисконсульт 
наркологического дис

пансера.

Из ПОЧТЫ «Красного знамени»

«М ягкая
посадка»

я  добиралась на работу 
во вторую смену. Когда по
дошла к остановке «Детская 
больница», трамвай № 272 
(3-й маршрут) уже стоял 
на ней. Двери были откры
ты. Стала подниматься в 
салон вагона. В это время 
водитель стал закрывать 
дверь. Меня придавило так, 
что я не могла ни поднять
ся выше, ни выйти. Стала 
высвобождаться,, не удер
жалась и упала на асфальт. 
Трамвай поехал. Водитель 
даже не посчитал нужным 
задержаться, хотя трудно 
предположить, что он, 
отправляясь, ничего не ви
дел. Наверняка ему было 
видно в зеркало, тем более 
всего один вагон.

Подобные случаи прихо
дилось иногда наблюдать, и 
всегда возмущало такое 
отношение к пассажирам. 
Теперь подобная история

произошла со мной. К 
счастью, «посадка была 
мягкой». Все обошлось бла
гополучно. Если не считать, 
что через весь город ехала 
на работу в грязной одеж
де и настроение было 
испорченным на всю смену.

Т. ЧЕРНОВСКАЯ.

считался нерентабельным 
предприятием.

Жильцы.

С П Р А Ш И В А Й ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Необдуманное
решение?

Долгое время в доме №  43 
по ул. Красноармейской раз
мещался комплексный при
емный пункт. Жители близ
лежащих домов постоянно 
пользовались его услугами, 
теперь же он не растает. 
Одни говорят, что такие 
КПП в городе вообще лик
видируются, другие распро
страняют слухи о расшире
нии мастерских по изготов
лению искусственных цве
тов. Но какие бы разговоры 
ни ходили — точка закры
та. Это явно необдуманное 
решение, даже если пункт

ОТ . РЕДАКЦИИ: Хотя
письмо без единой подпи
си, мы все-таки сочли нуж
ным обратиться с просьбой 
к директору объединения 
«Томскгорпрокатразн о 6 ы т» 
А. П. Максимову:

— Действительно, комп
лексный приемный пункт 
не оправдывал себя, поэто
му мы решили оказывать 
здесь разнобытовые, поль
зующиеся повышенным 
спросом услуги. После ре
монта помещения населе
нию предложим граверные 
работы, настройку различ
ной музыкальной аппарату
ры, в том числе пианино 
(очень большой спрос), за
точку кухонного инструмен
та, раскрой легкого платья, 
изготовление искусственных 
цветов. Пока в порядке 
эксперимента. В случае 
успеха подобные услуги бу
дем оказывать в каждом 
районе областного центра.

— Я с двумя детьми живу 
в малосемейном общежитии. 
Ко мне в гости приходит 
моя мать, иногда остается 
переночевать. Домоуправ 
говорит, что с нее также 
должна изыматься квартир
ная плата.

Правильно ли это?
А. КУРЯТНИКОВА.

г. Томск,

му он не вправе менять ее 
на частный дом. Член ЖСК 
может купить дом и сдать 
его в кооператив. Бывший 
собственник дома может 
вступить в члены коопера
тива на общих основаниях. 

* * •
— Расскажите о правилах 

проветривания помещений в 
детских дошкольных учре
ждениях.

Н. СУРКОВА.
г. Томск.

Отвечает главный врач 
горсанэпидстанции В. Г. 
Кондратьев;

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин:

«Памятник» на... дороге

— Нет, неправильно. 
Квартирная плата опреде
ляется не по числу жиль- 
цов в квартире, а за коли
чество занимаемых метров 
жилой площади.

« * *
— Из какого расчета опре

деляется норма бесплатно
го топлива?

3. МЕДВЕДКОВА.
Каргасоксквй район.

Обращаютед за помощью 
водители автоколонны
№  1977. Дело в том, что не
сколько лет назад была 
снесена АЗС № 2 на Иркут
ском тракте, но до сих пор 
остается буДка. Руководство 
нефтебазы не сочло нуж
ным снести, не тронули и 
строители, выполняя бла
гоустроительные работы в 
микрорайоне. Так и стоит

она как памятник бесхо
зяйственности. И никому 
нет до этого дела.

Выезжая в город, мы вы
нуждены пробираться по 
узкому коридору, рискуя 
каждый момент столкнуть
ся со встречным транспор
том, так как вышеуказан
ная будка ограничивает ви
димость, а проезжая часть 
здесь заужена. Автобусы 
уже сталкивались. Сущест

вует реальная опасность 
для пешеходов.

Убедительно просим по
мочь убрать этот «памят
ник»,

А. МУДРОВ, МАТВЕ
ЕВ, Ж УРБА, ЛЫРВВ, 
КОНДРАТЬЕВ. ЗАХ А
РОВ. ТРУБАЧЕВ, МБРЗ- 
ЛИКИЙ и другие води- 

цели автоколонны 
№ 1977 «Томскавто- 

транса».

— Площадью занимаемо
го помещения и с учетом 
количества проживающих 
в нем членов семьи.

— Имею ли я право обме
нять собственный дом на 
кооперативную квартиру?

О. ДАНИЛЮК.
Томский район.

— Член ЖСК не являет
ся собственником занимае
мой им квартиры, а поэто-

— В детских дошкольных 
учреждениях необходимо 
ежедневно проветривать все 
помещения. Наиболее интен
сивное — сквозное провет
ривание — следует прово
дить за час до прихода де
тей, во время их прюгулки 
и после ухода из детского 
учреждения. Обязательно во 
время отсутствия ребяти
шек.

Продолжительность прове
тривания зависит от темпе
ратуры наружного воздуха. 
Необходимо следить за тем, 
чтобы температура в это 
время в помещениях не 
опускалась ниже плюс 14 
градусов. Заканчивать про
ветривание следует за 30 
минут до прихода детей.

Проветривание спален и 
игрювых можно проводить и 
в присутствии детей, но при 
этом следить, чтобы не бы
ло сквозняков, а температу
ра в помещениях для детей 
одного года была не ниже 
21—22 градусов, детей двух
трех лет — не ниже 19—20, 
а более старших — 19.

^ Е ж д у н а р € ^ д н а я ,

Епортвры Т А С С  соовмцаюг

Покровители
ВАШИНГТОН. Чтобы избежать судьбы Карла 

Линнаса, нацистским пр>еступникам, в отношении 
которых возбуждены дела о депортации, лучше 
было бы покинуть территорию США, не привлекая 
к себе внимания. Такой «добрый совет» дает ди
ректор отдела специальных расследований мини- 
стерютва юстиции США Нил Шер. Именно он по 
долгу службы занимается рюзыском палачей, со
вершивших кровавые преступления в годы второй 
мирювой войны. Ширюкое освещение в печати прю- 
цессов о депортации, сетовал Шер, ведет к тому, 
что третьи страны отказываются давать пристани
ще военным преступникам.

В настоящее время, сообщил Шер, федеральные 
власти предъявили 27 лицам обвинения в сокры
тии от иммиграционных властей сведений о сжем 
преступном прошлом, и всем им грозит депорта
ция. В этом списке, как пишет газета «Нью-Йорк 
тайме», фигурирует Болеславас Майковскис.

В 1965 году он был заочно приговорен судом 
Латвийской ССР к смертной казни за активное со
трудничество с фашистами и организацию массо
вого истребления гражданского населения, в част
ности в Даугавпилсе и Резекне. С 1951 года он про
живает в США, и лишь в 1976 году после много
летних проволочек служба иммиграции и натура
лизации США возбудила дело о его депортгшщи, 
которюе тянется до сих пор.

Два года назад, пишет «Нью-Йорк тайме», вер
ховный суд СШ А принял меры, чтобы Майковскис 
был выслан в Швейцарию. Однако эта страна от
казалась принять фашистского палача. «Теперь он 
оказался в таком же положении, как Линнас, ко
торый Не смог подыскать себе политического убе
жища», — заявляет Шер. Именно поэтому, считает 
представитель министерства юстиции, не следует 
доводить Д01 скандала дела о депортации, а «без 
лишнего шума куда-то выехать» с тем, чтобы по
высить шансы на получение убежища в трютьих 
странах.

Напали на след
РИМ. Итальянской полиции удалось напасть на 

след руководящего ядрю террористической органи
зации «красные бригады». Б городе Империя аре
стована американка Элен Куд, входившая в состав 
оперативно-боевой группы террюристов. Есть сведе
ния, указывает газета «Репубблика», что именно 
она отвечала за междунарюдные контакты «крас
ных бригад». Через Куд террористы поддерживали 
связь с такими экстремистскими группировками, 
как французская «Аксьон директ», западногерман
ская «Раф» и испанская «Эта».

Вместе с американкой задержаны еще пятеро 
террористов. Аресты прюизведены также в Турине 
и Риме. Как считают следственные органы, члены 
этой группы несут ответственность за убийство 20 
марта генерала Личо Джорджери. Операция поли
ции началась после того, как два члена «красных 
бригад», арестованных несколько дней назад в 
Барселоне и пер>еправленных в Италию, дали со
ответствующие показания. Как сообщает газета 
«Коррьере делла сера», рючь идет о разоблачении 
крупной группировки «красных бригад», штаб-ква
ртира которой находится на севере Италии. Опе
рация продолжается, подчеркивает газета.

Пуэрто-Рико —  
непотопляемый

авианосец
Вашингтона

Пуэрто-Рико — неболь
шое островное государст
во в Карибском море, 
имеющее официальный 
статус «свободно присо
единившегося» к Соеди
ненным Штатам. Реаль
но же это одно из вла
дений США. Верховная 
законодательная власть в 
стране принадлежит кон
грессу США: в его веде
нии находятся вопросы 
внешней политики, обо
роны, одобрение законов 
и так далее. 3,5-милли
онное население Пуэрто- 
Рико представлено в кон
грессе всего лишь одним 
комиссаром - резидентом, 
да и тот не имеет права 
голоса.

Вследствие экономи
ческой политики, прово
димой администрацией 
Рейгана, Пуэрто-Рико 
переживает сейчас один 
из самых тяжелых соци
ально - экономичес к и х 
кризисов. ПЪчти 90 про
центов мощностей эко
номики страны принад
лежат американским 
транснациональным кор
порациям. 60 процентов 
жителей влачат нищен
ское существование.

Однако Белый дом рас
сматривает Пуэрто-Рико 
не столько как ■- экономи
ческий придаток, но как

военно - стратегический 
плацдарм. На острове 
расположено 15 военно- 
морских и военно-воз
душных баз. А  на базе 
«Рузвельт роудс» разме
щено ядерное оружие.

Жители острова не хо
тят мириться с участью 
экономических и воен
ных заложников Ваши
нгтона. Они все активнее 
выступают за свободу и 
независимость, тр^уют 
ликвидации всех воен
ных баз, удаления с ост
рова ядерного оружия.

НА СНИМКАХ: солдат 
яацщшальной гвардии ~  
символ репрессий против 
населения Пуэрто-Рико; 
одна из многочисленных 
манифестаций пуэртори
канцев за свободу и не
зависимость острова.

Фото Пренса Латина— 
ТАСС.

у
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На темы нрааственноети

Перед теми, кого уже нет
Д

АВНО хотел напи
сать об этом, да 
все не мог подсту
питься, чувство вины ме
шало, что лй. Не только 
моей — многих. Вины 

перед теми, кого нет.
Перед забытыми.

Часто проезжаю я по 
тракту через большое поле, 
что в полутора десятков 
километров от Томска. Пе
стрит поле летом рядками о том я, не о том...

не было тут ничего для них 
родного, и протоптанные 
дорожки вели только к ре
ке да к нефтяному баку. Но 
мы когда-то тут жили, нам 
виделось прошлое, было 
тоскливо и горько! Знаю — 
жизнь идет по своим зако
нам, я не о том, что не ста
ло деревень. Сколько их 
исчезло, сколько уже об 
этом сказано, написано. Не

посаженной горожанами 
картошки, слепит зимой 
снежной пеленою, и лишь 
печальная сжавшаяся ро
щица — молчаливый свиде
тель того, что было тут 
когда-то село. Больше двух 
веков простояло оно на ве- 
лико.м сибирском тракте, а 
лет двадцать назад сломали 
здесь последний бревенча
тый сруб, запахали место. 
Раскисавший когда-то от 
осенних и весенних дождей 
тракт теперь заасфальтиро
ван, проносятся мимо опа
ханной рощицы грузовые 
автомашины, рейсовые ав
тобусы... И когда оголяются 
старые березы, прогляды-

ш’ л и  по густой, опле
тавшей ноги траве, 

“  искали приметы бы
лого — вот тут был крутой 
лог, здесь была настлана 
гать, тут был перекинут 
мосточек...

Отмахиваясь от комаров, 
искали в чаще кладбище, 
раньше казалось — не так 
уж близко оно от деревни, 
и вдруг оказалось — рядом. 
Все стало под одно — быв
шая деревня-, кладбище. В 
прежнюю пору возле него 
было гумно — гудела по 
осеням молотяга, стучала 
веялка, нагоняя дощатыми 
крыльями ветер, пахло со-

вают кое-гле в одиноком ^омои, мякинои, зерном...
^ Место, где было гумно, мож-рколке свеж|епокрашенные 

кресты и пирамидки, синие 
оградки. Кто-то приходит 
сюда на родные могилы.

Но вот довелось мне ми
нувшим летом побывать на 
Васюгане, в местах, где

но определить и сейчас — 
трава тут выше, гуше, тем
ней. А  на погосте вымахал 
лес - осинник, березник, 
рябина.^. Бурелом, чаща, 
почерневший слой прелых

п;5шла моя юность ’ Ехал Г . ' Г Г ‘ “
по Оби. затем летел на ма- Z  ' ‘Т пям... увидел поваленный.леньком самолете, потом 
уже катером добирался по 
реке до двух деревень, где 
жил в рюковые сороковые 
и послевоенные пятидеся
тые годы. Ехал уже не к 
деревням, ехал к крутоярам, 
на которых лет тридцать 
назад жались к реке эти 
деревеньки, туда, где когда- 
то светились вечерами 
окна, топились печи, слы
шались умолкнувшие те
перь голоса. Красноярка 
сгинула в пятидесятых. Ма- 
ломуровка просуществовала 
дольше. Приехал я не один, 
собрались сюда вчетвером.

трухлявый крест, неподале
ку еще две сколоченные 
когда-то, теперь замшелые; 
лежащие на земле перекла
дины. На всем кладбище 
стояло всего два , креста; а 
по ямам, ПО насыпанным 
когда-то скорбным холми
кам тянулась промятая 
тракторами и автомашина
ми дорога — нефтяники 
проложили зимник. Летом 
берегом Васюгана не про
ехать: топи, речушки,
рямы... Зимой ездят. Рань
ше в десяти шагах отсюда 
была проселочная дорога.

чтобы побыть на земле, по Всего в десяти шагах! Во
которой ходили молодыми, 
чтобы вспомнить, покло
ниться. И еще сходить на 
могилки.

Так же, как И' прежде, 
мыло темной васюганской 
водой слоистый крутояр, на 
котором , стояла когда-то 
Красноярка, но не было на

зили зерно с гумна, ездили 
в поле с плугами, жатка
ми.. И сейчас эта дорога 
заметна, светлеется просе
кой. Зачем же по кладби
щу, напролом по крестам, 
по осевФим могилам? За
чем?

— Тут моя мамонька схо-
яру изб, давно завалились ронена, — глотая слезы, 
печи, густо росла местами показала на колею одна из 
вымахавшая по пояс ■ трава, приехавших с нами жен- 
да теснил чистину насту- щин. — Вот здесь... 
павший со всех сторон осин- На одном из уцелевших 
ник. Возле заросшего реч- крестов надпись: «Рыженко- 
ного взвоза одиноко маячил вы — 8 человек». Они не 
-перевезенный нефтяниками похоронены вместе, они ле- 
из Среднего Васюгана до- жат здесь порознь, это их 
мишко, в котором, ожидая родные приезжали сюда и, 
смены, коротали в^м я  двое не найдя могилок, поставили 
вахтовиков. крест всем восьмерым. Вто-

Для вахтовиков здесь бы- рой нахиливШийся крест — 
ла лишь зараставшая елань, на могиле моего тестя Дмит

рия Семеновича Беспроз- 
ваннова. Кроткий, безответ
ный мужик был, в работе 
истовый. Сколько теса и 
плах напилил для колхоза 
маховой пилой, сколько 
стогов сена сметал, сколько 
выходил веснами босиком 
с тяжелой севалкой, раски
дывая семенное зерно в 
пашню... Лихие годы выпа
ли на его долю, тяжкие, 
голодные. Припасет ему же
на на работу краюху хле
ба, вареное яичко положит: 
хлеб он съест, яичко при
несет вечером обратно де
тям. Четверо их было — 
и вое девчонки. В начале 
тридцатьпс годов ни за что 
ни про что попал в 
тюрьму, и оттуда через 
сколько-то времени пришла 
от него домой посылочка с 
черными кяяклыми сухари
ками: «Тятечка хлеба при
слал...» Маяла его болезнь, 
работал надсаженный, по
мер в первое лето после 
войны. Рубаха у него была 
единственная, и та заплата 
на заплате, завернули его во 
что-то, гроб жена с дочерь
ми несли на себе — покос, 
все лошади за рекой, сено 
надо было метать...

Тишина. Только времена
ми печально шелестит лист
ва да надсадно, зло гудят 
в сырой тени комары. Вко
пали сейчас глубже изгло
данный временем высокий 
крест, попытались припом
нить, где еще здесь схоро- - 
нены те, кого мы знали, — 
умершие от болезней, лише
ний, старости, жившие дол
го, и те, чья жизнь была 
совсем коротенькой. Кого-то 
из зарытых здесь еще есть 
кому помянуть, кого-то уже 
некому. Отголошено, отпла
кано...

От Красноярки до Мало- 
муромки было когда-то 
меньше часа ходьбы. . И 
сейчас мы тоже пошли ту
да пешком. И здесь все по
росло травой забвения, об
валились ямы, только не 
так тут глухо, светлей, и 
нет бурелома. Потому что 
этот погост и эта деревня 
покинуты позже. Но и тут 
На кладбище всего одна 
пирамидка и несколько по
косившихся крестов — 
остальные кто-то сжег, как 
сожгли пастухи все кресты 
возле еще одной забытой 
деревни— Сталинки—в пяти 
километрах отсюда. Я все 
о том же — о памяти и о 
кощунстве.

Н
ИЩ духом человек 
без памяти, ибо она— 
память — совесть на
ша. Приходит время, когда, 
как бы далеко мы ни жили 
от мест,, где прошли наше 

детство и юность, начинает 
неумолимо тянуть в те 
края — взглянуть на отчий 
дом, а если уже его нет —

поклониться родному пепе
лищу. И есть еще неизбыв
ная боль — на склоне лет 
ты должен, быть может, в 
последний раз поклониться 
праху тех, кто когда-то был 
для тебя родней и дороже 
всех на свете. Если знаешь, 
где их могилы.

Для меня это могила в 
Новом Васюгане, где я про
жил три самых тяжких 
военных года. После, уже из 
Красноярки и Маломуром- 
ки, приезжал сюда в пору, 
когда Новый Васюган был 
еще райцентром, а затем 
уехал из этих мест насов
сем. И вот через много лет, 
спустя почти половину 
жизни, приехал туда ми
нувшим летом.

Клонился к вечеру лет
ний день, когда я пошел по 

' долгой прямой улице в ко
нец поселка, где когда-то 
было кладбище. И вот 
окраинные домишки — уже 
не улица, а колеистая доро
га уходит вдаль к еще одной 
Исчезнувшей деревне. Тут, 
где кончается поселок, ма
ленький, прижатый домами 
и огсфодами к дороге, остро
вок сосенок. Рядом, где 
когда-то тоже были могилы, 
огороженная штакетником 
не то контора, не то мас
терская, на пути туда во- 
|1ютца, междзК столбиками 
которых разлилась разме
шанная колесами большая 
лужа. Минуя грязь, прошел 
на бугорок к сосенкам... Ни 
одного уцелевшего . креста, 
ни пирамидки, ни холми
ка... А  ведь хоронили здесь 
не сто лет назад, здесь ко
пали могилы в тридцатых 
и сороковых годах. Усыпав
шая землю хвоя, две пова
лившиеся оградки, поленни
ца вдоль городьбы, по ту 
сторону ее буйно цветет 
картошка... Огород на мо
гилах. А  на скорбном мес
те среди редких сосенок и 
одинокой лиственницы рас
тянутая гусеница от трак
тора, железная труба, об
рывки троса, пустые ящи
ки, ржавые банки... Внизу 
подо всем этим похоронены 
люди. Лежат по одному, 
есть могилы, в которых по
коится больше...

Но где эти могилы, где 
та, к которой я ехал? Куда 
положить букетик цветов, 
что я принес сюда? Кто-то 
смотрит из окна, присталь
но глядит на приваливше
гося к поленнице плачущего 
мужчину...

Нет, не могу об этом...
Те, что лежат здесь, уже 

не могут ни простить, ни 
осудить. Пусть нас, забыв
ших сюда дорогу, судит на
ша совесть.

Но кто устроил тут свал
ку? Как поднялась рука 
копать на этом месте зем
лю под огороды? Кто позво

лил им?
Я был в сельском Со

вете, попроси)п председате
ля Совета, чтобы убрали с 
погоста хлам, чтобы не 
оскверняли хотя бы этот, 
еще оставшийся клочок 
кладбища. Все бренно в этом 
мире — умирают люди, 
умирают и кладбища... И 
все же, все же...

Уже вернувшись домой, я 
пытался выяснить у- ком
петентных и облеченных 
властью * людей: сколько
лет должно охраняться за
коном уже бездействующее 
кладбище? Отвечали по-раз
ному, разные сроки называ
ли. Кто-то вспомнил — бы
ло в тридцатых годах по 
этому поводу постановле
ние Совета Народных Ко
миссаров. Но то ли оно се
бя изжило, то ли забыто...

Но есть еще и законы 
нравственные — нельзя 
кощунствовать там,' где по
коится прах умерших. Не
мало сейчас говорится и пи
шется о бездуховности, на
несшей столь много еще не 
до конца нами осознанного 
урона. Пытаясь возродить 
гуманные чувства, мы гово
рим о священной памяти 
предков, ищем в глубине 
веков истоки добрых на
чал... А  неподалеку от нас 
забытые, заросшие кладби
ща, где схоронены люди, 
умершие в сороковых и 
пятидесятых годах не 
прошлого, а нынешнего 
столетия. Те, кто сделал 
все, чтобы нынешнее поко
ление не знало лишений, 
выпавших на их долю. Во 
время войны гибли не толь
ко на фронте — умирали 
от голода, лишений, от не
восполнимых потерь... Так 
что же, теперь по их моги
лам ездить на тракторах и 
устраивать на кладбище 
свЕ^лку? На скорбных мес
тах, что зовутся вечным 
покоем?

Исчезаш деревни, их не 
восстановишь. Но пусть 
хоть оставшиеся погосты 
огородят сельские Советы, 
на территории которых они 
находятся. Пусть у проез
жающих мимо них что-то 
пробудится в душе.

Два чувства дивно близки 
нам —

В них обретает сердце 
пищу

Любовь к родному
пепелищу,

Любовь к отеческим
гробам.

Это писал Пушкин. Не
ужели мы так изменились 
с тех пор? Неужели, нет у 
нас этой любви, нет чувств, 
без которых, как сказал 
поэт, земля была бы мерт
вой?

Неужели?
В. МАКШЕЕВ, 

писатель.
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БОЛЬШОЙ ДОИ ДЛЯ КУКОЛ
в редакцию приходит немало писем, • 

которых томичи просят обратить внимание 
на сложное положение областного театра 
кукол, завоевавшего в последние годы за
служенное признание зрителей. Сегодня 
мы публикуем некоторые из них.

Находим

Вот что 
удручает

Всегда получаю большое 
удбвольствие от спектаклей 
театра кукол. А  о детях и 
говорить не приходится! 
Особенно, конечно, нравятся 
мне вечерние спектакли для 
взрослых. Они остросовре
менны, заставляют о многом 
задуматься.

1Этот театр популярен в 
нашем городе.

Но тот что удручает: 
фойе в театре тесное, о Оу- 
фете и речи быть не может 
— его тут нигде не притк
нешь. В зале душно, вместо 
кресел — неудобные лавки.

Недавно в «Красном зна
мени» было напечатано пи
сьмо читателя о том, что у 
нас нередко бездумно лома
ют старые, но добротные 
здания, которые еще можно 
было бы использовать. Про
читал и подумал: а почему 
бы не отдать помещение 
швейной фабрики театру 
кукол? Пусть у детей (да и 
у взрослых тоже) будет свой 
театр-дворец. И место под
ходящее — самый центр го
рода, Мне кажется, что и 
.театральный коллектив, ко
торый так работает, заслу
жил лучший дом, чем тот, 
в котором он находится сей
час. Думаю, что меня под
держат и другие зрители, 
многие томичи.

В. ГУРОВ, 
инженер.

Яблоку негде 
упасть

в  этом театре я часто бы
ваю вместе со своими уче
никами. Камерность и не
посредственность общения 
зрителей и актеров, которая 
возникает из-за «малогаба
ритности» зала, нравится. И 
все-таки... Неужели нельзя 
помочь театру с новым по
мещением? ^ д ь  зал на ПО 
мест не может вместить 
всех желающих, и бывает 
очень грустно от слез детей, 
которые не могут попасть в 
театр, потому что все биле
ты проданы на месяц впе
ред. А  фойе театра? Что 
здесь творится в воскресные 
дни перед началом спекта
кля, ведь в субботу и вос
кресенье дети приходят с 
родителями, — яблоку не
где упасть!

Совсем не обязательно 
строить новое огромное зда
ние для детского театра. 
Ведь наш город славен доб
ротной ■ ста^юй архитекту
рой. Может быть, стоит по
дыскать в центре города 
подходящее по размерам и 
приспособленности здание 
для театра кукол? Я слы
шала, что переезжает в но
вое помещение швейная 
фабрика. Вот было бы прек
расно — отдать это хорошо 
сохранившееся здание ку
кольникам!

Т. СИРОТА, 
педагог школы М  3S.

здесь друзей
Пишут вам обыкновенные 

школьники 2—6-х классов. В 
газете «Красное знамя» за 
8 апреля мы прочитали о 
том, что здание швейной 
фабрики освобождается. 
Предлагает автор заметки 
устроить там библиотеку 
или еще что-нибудь. Мы же 
предлагаем отдать помеще
ние швейной фабрики на
шему любимому кукольно
му театру. В городе Томске 
много библиотек, и во мно
гих других зданиях оформ
ляют выставки, а вот тако
го кукольного театра боль
ше нет. Если вы ни разу 
там не были, так сходите и 
посмотри'уе, как играют ак
теры и в каких условиях 
играют. Они дарят нам хо
рошее настроение и новых 
сказочных друзей. Мы 
очень хотим помочь куко
льному театру и просим от
дать им помещение швей- 
.ной фабрики. Мы думаем, 
что к нам присоединятся 
многие взрослые люди, ко
торые ходили в этот театр 
на спектакли.

Жукова Мария, Най- 
мушнн Константин, Со
болева Евгения, Лугинн- 
на Юлия, Глотова Ната
лья, Гнучий Ира, Бур- 
ковская Яна, Якушева 
Оксана, Слукина Ольга, 
Кайдалова Поля, Наже- 
стнина Света, Панкрато
ва Альбина, ученики 8-го 
«я», Рехтина Ира, уче
ница 3-го «а» и б нторо- 
класснивов школы М  24. 
Наверное, областному уп

равлению культуры надо 
обратить внимание на необ
ходимость решить в конце 
концов вопрос с полноцен
ным стационаром для ку
кольного театра. Интерес
ный творческий коллектив 
должен работать в нормаль

ных условиях.
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«ШЕ-Е-Е-ЕСТЬ!» Фото А. Панчехина.

Спорт

Н А  ТРЕТЬЕМ  М ЕСТЕ
Мы уже сообщали о про

ходившем в Адлере турни
ре футбольных команд мас
теров второй лиги на Кубок 
Победы. В матче за третье 
место томский «Манометр» 
встретился с «Авангардом» 
из Курска. Единственный 
гол, забитый Э. Франком, 
принес успех нашим земля
кам. Команда награждена

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами осадки в виде дож
дя и мокрого снега, ветер 
западный, 9—14 метров в 
секунду, температура 2—7, 
в Томске 4—6 градусов теп
ла. ,

памятным вымпелом и гра
мотой Госкомспорта РСФСР. 
А победителем турнира 
стала команда «Нарт» из 
г. Черкесска.

22 апреля тЬмичи провели 
товарищескую встречу с 
футболистами «Торпедо» из 
Кургана и после этого вы
летели в Томск. >

О. АНДРЕЕВ.

27—28 апреля — перемен
ная облачность, местами не
большие осадки, ветер за
падный, 9—14 метров в се
кунду, температура ночью 
О — минус 5, то северу до 
минус 13, днем 3—8 граду
сов тепла.

НА БУД9^ЩЕЙ 
Н Е Д Е Л Е

«СОБЫТИЯ. ВСТРЕЧИ. 
МНЕНИЯ>й

ПРОГРАММА ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 
27 апраля в 18.40 пригла

шаем вас посмотреть: «Вре
мя действовать» (в студии де
легаты XX съезда ВЛКСМ);

«Разговор по поводу» (про
должение разговора о моло-

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Играет ураль
ское трио баянистов. 8.40 — 
Ритмическая гимнастика. 9.25
— 17-й тираж «Спортлото».
9.40 — «Будильник». 10.10 —
«Служу Советскому Союзу!» 
1110 — «Утренняя ПАчта».
П.40 — «Наш дом». —
Документальный телефильм.
12.40 — «Музыкальный киоск». 
13.10 — «Сельский час». 14 10
— «Здоровье». 14.55 — Мульт
фильм. 15.20 — «Чернобыль: 
два цвета времени». Фильм 
2-й. 16.25 — Концерт мастеров 
искусств и творческой моло
дежи Киргизии. 18.10 — Меж
дународная панорама. 18 55 — 
«Как мы отпыхаем?» 19 35 — 
«Мы — - цыганр». Премьера 
фильма-спектакяя московского 
цыганского театра <Ромэн», 
2100 ~  «Время». 21.35 — «По 
просьбам зрителей». «Идеаль
ный муж». Художественный 
фильм . 23 05 — Иовогтч

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Весенний при- 
зьтв». Художественный фильм.
9.45 —- И.З сокровчшннг1ы ми
ровой музыкальной к у л ь т у р ы . 
10.30 —• «Русская речь». 1100

Яокументальный телефильм.
11.45 — «Что такое цирк* »̂
Фильм-концерт. 12.25 — «До- 
00|Ги которые мы выбипаеМ». 
13 15 — «Дракон» Мульт
фильм, 13 35 — Очевидное

дежных кафе; о проблемах 
молодежной моды);

Очередной выпуск «Теле
визионного музыкального клу
ба», в котором аы встретитесь 
с лауреатом фестивалей поли
тической песни в г. Мирном 
ансамблем «Нюанс» (ТИСИ); 

НАКАНУНЕ СЕВА 
Капризна сибирская весна. 

То выглянет солнышко, то 
вернутся затяжные холода. В 
таких условиях грамотно и в 
срок провести Мсенне-пьле-. 
выв работы — задача не из 
простых. На примере земле
дельцев Асмновсного района 
мы расскажем о готовности 
агрономической службы РАНО 
и совхозов к началу сева. Эту

нвоероятное». 14.35 — Кубок 
СССР по, конному спорту. 15.15
— Программа телевидения Ко
ми АССР, 16.45 — Научно- 
популярный фильм. 16.55 — 
А. Сульднов. «Одна ночь гене
рала Скорнякова». Премьера 
телеспектакля. 18.15 — Меж
дународные соревнования по 
художественной гимнастике 
на приз журнала «Советская 

' женщина». 19.00 — «Скульп
тор Томский. Дело всей жиз
ни». Научно - популярный 
фильм. 19.30 — Концерт. 20.00
— «Спокойной ночи. малы
ши!» 20.15 — Народные мело
дии. 20.30 — Международные 
соревнования по художествен
ной гимнастике на приз жур
нала «Советская жешшгаа,.
21.00 — «Время». 21.35 — «В 
нашем клубе заводско.м». Уе- 
редача из Донецка. 22 00 — 
Чемпионат мира по хоккею. 
Сборная Канады — сборна,-! 
Фин.дяндии.'

ПОНЕ^ЛЬНИК. 27 апрВля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка, 7.30 — 
«Время». 8.15 — Футбольное
обозрение, 8.45 — Мультфиль
мы для детей.

С 9.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Рабочий день России». До
кументальный фильм. 17.05 — 
«Русская речь». 17.35 — «Аф-

, ганистан; страницы примире
ния». Кинопрограмма. 18.15 — 
«Ускорение». 18.45 •— «Сегод
ня в мире». 19.00 — Чемпио
нат ь}ира по хоккею. Сборная 
СССР — сборная Швеции.
21.00 — «Время». 21.35 —
Позывные дружбы. Телемост 
Москва—София. 22.35 — Науч
но-популярный фильм. 22.45

передачу вы сможете посмот
реть 29 апреля е 18.35.

.  ПРИРОДА И МЫ
В неше время не надо 

убеждать, что природа нуж
дается .• охране, заботе доб- 
рых рук. 0<> атом часто пи- 
шут газеты, говорят по теле
видению и редко. Казалось 
оы, ясна и общая наша задача: 
сохранить в чистоте реки и 
землю-кормнлицу.

Но всегда ли помнят об 
атом?

В передаче «К земле по- 
хозяйски» вы сможете позна
комиться с материалами рей
да по совхозам Томского рай
она. Передача выйдет в эфир 
29 апреля в 19.15. 7

— «Сегодня в мире». 23.00 — 
Концерт. 23.50 — Футбольное 
обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Уроки здоровья». 
НауЧф-дапулярный фильм.
8.35. 9.35 — История. 8-й
класс. 9.05, 14.25 — Итальян
ский язык, 10.05 — Учащимся 
ОПТУ. Основы информатики /л 
вычислительной техники.
10.35. 11,40 — А. Т. Твардов
ский. «За далью—даль». 10-й 
класс. 11.05 — «АВВГДейка». 
12.10 — «Приезжая», Художе
ственный фильм. 13.50 —
Экран—учителю. «Дон Кихот». 
6-й класс. 14.20 — Новости.

С 14.55 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Решая Продоволь

ственную программу». Совхоз 
«Томский». 18.40 — «События. 
Встречи. Мнения». Программа 
для молодежи 19.00 — «День 
области». 19.15 — Продолже
ние программы лля мо.лодежи. 
В перерыве (20,001 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Вре,мя». 2135 — 

«Поиезжая». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18 15 —
«•Здоровье». 19 00 — «Служу
Советскому Союзу!» 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
2015 — Международная па
норама.

Редактор
фильм. 13 30 — очевидное — но-популярный фильм. 22.45 Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ЭЭРНОИ ЛЛОШвДИ» —  Р. вами». жЙа.вами.11 unu Ov»»vТ е а т р
Др а м ы

26 апреля. «Цареена-лягуш- 
на* — 12. «О, женщины...» —
19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

27 апреля в помещении' те
атра драмы. «Три невесты для 
пожилого человека» — 19-зо

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
26 апреля. «Аленький цве

точек» — 12, 16.
КУКОЛ

26 апреля. «Ковые прккЛю- 
чения Колобка» — и . 14.

Концертный зол
БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФИЛАРМОНИЙ
26 апреля. I городской фес- 

тнваль джазовой музыкн —
15, 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
26 апреля. «Человек со 

звезды» — 18-30.
27 апреля. «Граф Мокте-

Кркето» (две серии) — 18-30. '

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
26 апреля. «Карусель на ба

зарной площади» — 9, 12-40 
14-30, 16-20. 21. «Айболит-66» 
— 10-50. «Покаяние» (две се
рии) — 18-20.

27 апреля. «Карусель на ба
зарной площади» _  9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20. Кинопано
рама. В заключение —  но
вый Художественный фильм. 
«Без срока давности» — 18-10, 
20-40.

имепи М. ГОРЬКОГО
— 9,26 апреля. «Левша»

10- 50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-Ю;
20, 21-50. «Где ваш сын?» _
8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22. «Восемь углов 
под одной крышей» — 9, 10-05,
11- 10. 12-15. 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35, 17-40. «Мольва» — 19 
«Древо желания» — 21.

27 апреля. «Кгуар» — , 9 
10-50. 12-40, 14-30, 18-20. 18-10, 
20, 21-50. «Очная ставка» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Восемь углов 
под одной крышей» _  . g 
10-05, 11-10, 1?-15, 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35, 17-40, 18-45, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
26 апреля. «Досье человека 

в «мерседесе» (две серии)
8 -10, 11-10, 13-40, 16-10. 18-40, 
21-10. «Бармен из «Золотого 
якоря» _  8-50, 12, 13-40,
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22.
1«Капитан «Пилиг|М1ма»—Ю-ЗО.

27 апреля. «Скорбное бес-
чуаствие» — 9, 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
«Ягуар» — 8-40, 12-10, 14. 16,,
17- 50, 19-40, 21-30. «Айболит-
66» — 10-30.

«НЙОНЕР»
26—27 апреля. Мультфильм 

«Тайна жителей Луны» — 9,
10-40, 12-20, 14. 15-40. , «Ва-

баик», «Ва-баик-11, или Ответ
ный удар» — 17-20, 20-40.

имейи Й. ЧЕРНЫХ
26 апреля. «Большая про- 

тулка» (дВе серии) — 9. 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-20. «Это бе
зумный, безумный, безумный, 
безумный мир» (две серии) — 
9, 11-40, 16. «Полет В Страну 
чудовищ» — 14-20. Киноеечер, 
посвященный 8-й годовщи
не Апрельской революции в 
Афганистане. В программе: 
остреча воинов-интернациона- 
листов с молодежью Ленин
ского района. Принимает уча
стие дискотека «Радуга» — 
,19.

27 апреля. «Джентльмены
удачи» — 9. 10-40, 12-20, 14,
16, 17-40. 19-20, 21. «Аутсай
деры» — 9, 10-30. 14. 15-30,
17, 18-30 20. 21-20. Кинолек
торий «Светофор» — 12-20.

«СИБИРЯК»
28 апреля. «Король Дроэдо- 

вик» — 9-20. «Афоня» — 11 .
12-40, 14-20, 16, . 17-40, 19-20, 
21.

27 апреля. Мультсборник — 
9-20. «Большая прогулка» (две 
серин) — 11, 13-30, 16. Зри
тельская конференция «Авто^ 
ритет родителей». Кинофильм 
«где ваш сын?» — 19-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
26 апреля. «Если ты не со

мной» (две серии) — 21.
27 апреля. «Бродяга» (две 

стони) — 18. 21.
Дом КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
26 апреля. «Папаши» — 17 

18-30.

29 апреля
Малый концертный зал филармонии 

(|пр. им. в. и. Ленина, 75)
ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР

ПРАЗДНИЧНЫЙ КОНЦЕРТ
в  программе: популярные классические симфоничес

кие произведения.
Дирижер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ.
Начало — в 19 час. 30 мин.

1 — 3 мая
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Д И С К О -М А Р А Ф О Н
(КОНКУРС ДИСКОТЕК)

Участвуют победители конкурсов дискотек студенче
ских коллективов и домов культуры: «Студия-7», ДКиТ 
«Авангард», музыкальный клуб ДК им. Островского, 
«Персей» (ТИСИ), «Студия-77» (ТИАСУР), «Гамма» 
(ТПИ).

В программе — лучшие номера дискотек.
Начало — в 19 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта.

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
В соответствии с распоряжением облисполкома от 

22.04.1987 г. № '218-р весенняя охота в 1987 году разреша
ется на селезней, гусей и вальдшнепов;

в Асиновском, Бакчарском, Верхиекетском, ЗьфЯи- 
ском, Кожевниковском, Кривошеинском, МолчанОвском, 
Первомайском, Тегульдетском и Шегарском районах и 
на территории Нововасюганского сельского Совета Кар- 
гасокского района с 10 по 17 мая включительно;

в Александровском, Парабельском, Каргасокском (кро
ме террктории Нововасюганского сельского Совета), 
Колпашевском н Чаинском районах с 14 по 23 мая вклю
чительно. Норма отстрела дичи за световой день на одно
го охотника составляет шесть штук. Выезд на охоту раз-, 
решается не ранее чем за сутки до ее открытия, а выезд 
из охотничьих угодий не позднее суток после оконча
ния сроков охоты.

Повсеместно запрещается весенняя охота на террито
рии Томского района, а также на водоемах и участках 
хозяйств, где проводятся биотехнические мероприятия по 
ондатре, и местах ее наибольшей численности.

Производство весенней охоты на селезней и гусей раз
решается только с применением чучел или подсадных 
птиц. Все остальные способы охоты категорически за
прещены.

Каждый охотник обязан принять все меры по проти
вопожарной безопасности в охотугодьях.

Управление охотничм-нромыслового хозяйства.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСК
НИКОВ СРЕДНИХ школ, 
ТЕХНИКУМОВ. РАБОЧЕЙ 
МОЛОДЕЖИ!

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С. М. Кирова

28 апреля в Доме культу
ры ТПИ (Усова, 13), в 16 ча- 
сов, проводит «ДЕНЬ ОТ
КРЫ ТЫ Х ДВЕРЕЙ».

С информацией от инсти
тута выступит ректор за
служенный деятель науки и 
техники РСФСР про«^ессор 
доктор и. П. ЧУЧАЛИН; 
на вопросы присуН'ствующих 
ответят деканы факульте
тов; о правилах приема, 
сроках сдачи вступитель
ных экзаменов, проведении 
профориентационного собе
седования расскажет ответ
ственный секретарь прием
ной комиссии. Справки по 
тел. 99-24-17.

Приемная комиссия

Сибирское производствен
но . техническое управление 
связи извещает землеполь
зователей Томского района
о том, что междугородный 
кабель связи проложен по 
землям Института вакцин и 
сывороток, совхоза «Воро- 
нииский», совхоза «Красное 
знамя», на участках Ново- 
михайловки, Семилужков; 
вдоль Иркутского тракта — 
по землям Томской птице
фабрики, совхоза «Сибиряк» 
и Государственного лесного 
фонда; на участке НПС — 
пос. Орловка — НПС Анже
ро-Судженск, вдоль нефте
провода.

Производство f  земляных 
работ следует согласовывать 
в Сибирским ПТУС.

Адрес: 634012, Томск, ул. 
Косарева, 17, Сибирское 
ПТУС. Тел. 4-83-51, 4-71-62.

НАШ АДРЕС 
_________ И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП, 

пр. Фрунзе, 103.

Прномиая
1-44-35

родаятора -

Заиаетитали мм«итора -  
1-06-52, 1-37-05 
Отаагетваннмй санретарь 
1-32-34
Са»тгариат —
1-46-20

И т м п  пролагандм —  
1-06-31, 1-48-85

Отдал промышленности —  
1-46-66, 1-37-бв

Отдел нафтогаологии и 
итальетвв —  1-36-44

етро-

?.Ж 5в,"Тй" ж г ’*'У-етоГ“ "1.лтг

Отдал наунн и учебных 
замданий —
1-33-58, 1-26-60 
Отдал инфориа1ми и 
культуры —  1А8-61, 1-43.33 
Отдал еоаатсиого страиталь- 
стал н быта -  1-36-58; 1-36-60 
О ш л  писем —
1-38-65. 1-06-60, 1-38-87

??S!l6

Собетааиный норраспондант 
Колпашава —  36-55 
Себстаанный норраспондант 
Стражаеом —  3-33-31 
ООщаетванная приамибл ~

Омел объявлений —
1-06-63
Областная журналистская 
организация —  1-38-М (

Типография ^<aдaтaльcтвa «Краснее знамя»
034050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, юз.

Газета пачатаатея офсетным способом.
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